
Знаменитая фигуристка - о карьере, 
муже и ледовых шоу - 18:00

Ставка на Навку

Продолжение на  стр. 14   ‣Читайте на  стр. 2   ‣

Антонина ВЕТКИНА

Громкие события  
из «ящика», которые  
весь год отвлекали нас  
от гнетущей реальности.

«Телевидение теряет зрителя»,  - гово-
рили они. Но только не в 2020-м! Из-за 
пандемии старый добрый телевизор (а 
еще лучше  - новый и побольше) вновь 
стал главным семейным развлечением. 
Посмотришь, ахнешь, сплюнешь  - и на 
душе сразу легче...

Самые  
шумные 
скандалы 
телесезона- 
2020

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Владимир ПУТИН на Большой пресс-конференции:

Елена ОДИНЦОВА

Она коснется 
миллионов 
россиян. 

В следующем году в 
России может начаться 
гаражная амнистия, ко-
торая предположительно 
затронет около 4,5 мил-
лиона россиян. Такой за-
конопроект уже внесен в 
Госдуму.

Суть проблемы давно из-
вестна. Почти в любом рос-
сийском городе полно не 
зарегистрированных долж-
ным образом гаражей. И 
оформить их по действу-
ющему законодательству 
никак не получается  - не 

хватает документов. Хо-
тя гараж при этом может 
находиться во вполне ле-
гально созданном когда-
то гаражно-строительном 
кооперативе.

Новые правила пред-
полагают возможность 
оформить права на гараж 
в упрощенном порядке, то 
есть по любым косвенным 
документам - например, о 
выплате пая в гаражном 
кооперативе, о распре-
делении гаража, старым 
 советским документам тех-
нической инвентаризации.

Под амнистию смогут 
попасть гаражи, возве-
денные до 31 декабря 
2004 года. Они должны 
быть капитальными строе-
ниями (не ракушками), од-
ноэтажными и без жилых 
помещений. 

При этом земля, на ко-
торой они расположены, 
должна находиться в ве-
дении государства. Не 
будет распространяться 
амнистия на самострои и 
машино-места в подземных 
паркингах при офисах и 
торговых центрах. 

Гаражам светит 
амнистия

Ирина ШВЫРКАЕВА 
(«КП» - Нижний 
Новгород»)

Алеша Субботин из го-
родка Бор Нижегородской 
области - местная знамени-
тость. К своим десяти годам 
он прочел… более 800 книг! 
Это подсчитали в местной 
библиотеке, где школьник 

уже перечитал весь детский 
фонд и перешел на взрос-
лый. Читать он научился в 
пять с половиной лет.

- Жили в небольшой од-
нушке - телевизора не бы-
ло, заняться особо нечем, - 
рассказывает мама Алеши 
Екатерина.  - Записались в 
библиотеку. Пару недель мы 
сына заставляли читать, а 
потом он и сам увлекся.

Алеша читает по две кни-
ги в день  - это 300 - 400 
страниц. Не каждый взрос-
лый может похвастаться 
таким результатом. Разве 

что Сталин: он читал в день 
до 500 страниц (кстати, о 
Сталине - стр. 5).

- Обычно у меня свободное 
время до обеда и вечером, и 
я читаю. Люблю приключе-
ния, детективы, фантасти-
ку. А классику не люблю: 
как-то там все запутанно, - 
улыбается Алеша, который 
хорошо учится, занимается 
дзюдо и ходит в кружки по 
программированию и робо-
тотехнике. - А вот обсудить 
книжки не с кем - все свое 
свободное время мои друзья 
сидят в гаджетах.

FM.KP.
RU

10-летний мальчик 
прочел 800 книг
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Главные 
новшества 
экзаменов  
на автоправа
Читайте на стр. 6   ‣

6 276 000

Пятница
18 декабря

№ 145 (27218) 2020 год

Вакцинируюсь обязательно.  
А пойду ли на выборы - еще не решил

Свободная ценаГазета нашего города ★ Киров - Сыктывкар
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ДЕНЕЖКИ
Личный бюджет: 
как стать министром 
финансов 
собственной семьи

НОВЫЙ ГОД 
15 песен, которые 
поют каждый 
Новый год: 
только легенды

НАУКА
NASA показало, 
что происходило 
на Солнце 
последние 25 лет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 18.12.2020 Картина дня: Большая
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«КП» собрала самые знаковые отве-

ты главы государства на вопросы этой 
пресс-конференции.

ХОРОШИЙ 
ИЛИ ПЛОХОЙ ГОД?

- Год был… Что значит «плохой»? 
Это как погода: она бывает плохая или 
хорошая? Погода - она и есть погода. 
Так и год: и плюсы есть, и минусы. Как 
в жизни всегда.

Конечно, этот год связан с панде-
мией коронавируса. Но это не только 
для России - для всего мира. Можно 
уверенно сказать: мы встретили эти 
проблемы достойно и даже, может, 
лучше, чем в других странах мира.

НА КОВИД ОТРЕАГИРОВАЛИ 
АДЕКВАТНО

- Конечно, к таким масштабам пан-
демии, с которыми мы столкнулись, 
не готова оказалась ни одна система 
здравоохранения в мире. Нет такой 
системы просто. Мы анализируем все, 
что в мире происходит, и видим, что 
такого примера нет.

Россия входит в тройку мировых ли-
деров по тестированию. Мы начали 
производить отечественные препараты 
в нужном нам количестве. И, наконец, 
вакцинация. Россия оказалась первой 
страной в мире, которая изобрела и 
начала производить вакцину. У нас 
хорошие вакцины - и безопасные, и 
эффективные. И ни одного серьез-
ного случая нет побочного. Проблем 
хватает, но в целом наша система здра-
воохранения отреагировала адекватно.

БОЛЬШЕ НЕ СТРАНА-
БЕНЗОКОЛОНКА

- 70% российского бюджета уже фор-
мируется не за счет нефтегазовых до-
ходов. Это значит, что мы не в полной 
мере, но все-таки начинаем слезать с 
нефтегазовой иглы. И если кому-то 
хочется представлять нас до сих пор 
бензоколонкой, то это уже не имеет 
под собой реальных оснований. Хотя 
зависимость еще очень большая, и мы 
это должны иметь с вами в виду.

КОГДА УЙДУТ ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
ТЯЖЕЛОВЕСЫ?

- Не пора ли старым политическим 
тяжеловесам уступить свое место? Это 
решают не новые партии. И не полити-
ческие тяжеловесы из традиционных 
партий. Это решают граждане. Изби-
ратели. На выборах.

Но надо отдать должное - традици-
онные партии, представленные в пар-

ламенте, несмотря на подчас полярные 
точки зрения и даже острые дискуссии, 
при этом выступают с патриотических 
позиций.

ВАКЦИНИРУЮСЬ, КАК ПОДОЙДЕТ 
ОЧЕРЕДЬ

- Специалисты нам говорят, что те 
вакцины, которые поступают в граж-
данский оборот на сегодня, предусмо-
трены для граждан в определенной 
возрастной зоне. И до таких, как я, 
вакцины пока не добрались. Я человек 
законопослушный, я прислушиваюсь 
к рекомендациям наших специалистов 
и поэтому пока этой вакцины не по-
ставил.

Но я обязательно это сделаю, как 
только это станет возможным.

По поводу всеобщей вакцинации. 
Я считаю, что это нужно делать. То 
же самое говорят и не только наши 
вирусологи, но и во всем мире. Один 
из немногих путей преодоления всех 
вопросов, связанных с пандемией, это 
массовая вакцинация. Именно она 
должна создать общенациональный 
иммунитет. Не вижу никаких причин 
не вакцинироваться.

СПАСИБО, ЧТО БЕЗ МАТА
- (Сергею Шнурову.) Обратитесь к 

известным фильмам, классике совет-
ского кино, когда при падении сек-
ции батареи на ногу нужно говорить 

«редиска». Язык русский достаточ-
но богатый, чтобы ясно и доходчиво 
выражать свои мысли, не прибегая к 
ненормативной лексике. Но хочу вас 
поблагодарить уже за то, что вы сейчас 
ее не использовали, как вы это делаете 
иногда, я так понимаю, со сцены. За 
это вам большое спасибо.

ТРАМПУ ТРУДОУСТРОЙСТВО 
НЕ НУЖНО

- Российские хакеры не помогали 
избираться действующему пока пре-
зиденту Соединенных Штатов и не 
вмешивались во внутренние дела этой 
великой державы. Это все домыслы, 
повод, чтобы портить отношения меж-
ду Россией и США. Мы исходим из 
того, что вновь избранный президент 
США поймет, что происходит. Он че-
ловек опытный.

А Трампу, мне кажется, трудоустраи-
ваться нет никакой необходимости. 
Почти 50% населения за него прого-
лосовало, если считать по количеству 
избирателей, а не по выборщикам. У 
него большая база поддержки. И, на-
сколько я понимаю, он не собирается 
уходить из политической жизни.

ЭТИ МАТЕРИАЛЫ 
НЕВОЗМОЖНО ЧИТАТЬ

- (Про «расследования» о себе.) Про-
читать этот материал невозможно. Я 
его так полистал, конечно, поскольку 
меня это касается. Но там такая ком-
пиляция, все навалено в одну кучу, что 
я так до конца и не дочитал. Но на что 
я хотел бы обратить внимание сразу. 
Там все время говорится: зять прези-
дента, зять президента... А в конце пи-
шут, что все-таки бывший зять. Хотя 
по ходу пьесы все время ввинчивают 

в сознание читателя, что это зять. Я 
хочу обратиться к заказчикам таких 
материалов. Не тем, кто делал. Этим 
ребятам задание дали - они пишут. 
Нужно тем, кто заказывает, руковод-
ствоваться не соображениями мести, 
не своей мнимой исключительностью, 
а выстраивать отношения с другими 
партнерами на международной арене 
на основе взаимного уважения и норм 
права. И тогда мы будем добиваться 
общих успехов.

ДА КОМУ НУЖНО 
ЕГО ТРАВИТЬ?

- (Об «отравлении» Навального и его 
заявлении о слежке за ним сотрудников 
ФСБ.) Что касается этого пациента в 
берлинской клинике. Я уже говорил 
неоднократно, могу только некото-
рые вещи повторить. Я знаю, Песков 
мне вчера только сказал о последних 
измышлениях на этот счет по поводу 
данных наших спецслужбистов и т. д. 
Слушайте, мы прекрасно понимаем, 
что это такое и в первом, и в этом слу-
чае. Это не какое-то расследование, это 
легализация материалов американских 
спецслужб! А что, мы не знаем, что 
они локацию отслеживают, что ли? 
Да наши спецслужбы хорошо это по-
нимают и знают. Знают сотрудники 
ФСБ и других органов. И пользуются 
телефонами там, где считают нужным 
не скрывать свое место пребывания.

Если это так (а это так, я вас уверяю), 
значит, этот пациент берлинской кли-
ники пользуется поддержкой спец-
служб США в данном случае. Тогда 
это любопытно. Тогда спецслужбы, ко-
нечно, должны за ним присматривать.

Но это совсем не значит, что его тра-
вить нужно. Кому он нужен-то? Если 

Владимир ПУТИН:

Вакцинируюсь обязательно. А пойду ли         на выборы - еще не решил

Гостиный Двор, где обычно гудела толпа журналистов с плакатами, на этот раз был по санитарным нормам 
полупуст и строг. А Путин вовсе отвечал на вопросы с экрана, из своей резиденции «Ново-Огарево».  

«КП» собрала самые знаковые отве-

Президент провел 
ежегодную Большую 
пресс-конференцию 

для журналистов. Причем 
ее совместили с «Прямой 

линией», которой в 2020-м 
из-за пандемии не было.

Полная 
стенограмма 
пресс-конференции - на сайте
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Что бы вы спросили 
у президента?
Константин ЗАТУЛИН, первый зам. 
председателя Комитета Думы по делам СНГ:

- Задал бы много вопросов, но вот этот все-таки выберу: 
считает ли он, что России можно и нужно было не допустить 
войны в Карабахе?

Евгений ВОДОЛАЗКИН, писатель:
- Я спрашивал президента на Совете по культуре, какие меры 

можно принять для поддержки книгоиздания. Мы с Натальей 
Солженицыной предложили снизить аренду для книжных мага-
зинов. Президент записал. И сейчас бы я поинтересовался: на 
каком этапе решение вопроса?

Евгений ГЕРАСИМОВ, глава Комиссии 
по культуре Мосгордумы:

- Я бы спросил, как Путин видит решение вопросов с Бело-
руссией, с Украиной, с США. Догадываюсь об ответах, но хотел 
бы услышать их из уст главы государства.

Тельман ГДЛЯН, бывший следователь по особо 
важным делам при Генпрокуроре СССР:

- Когда наконец будет кардинально решен главный вопрос в 
России - бурный рост экономики? Где прорыв? 

Игорь БУХАРОВ, президент Федерации 
рестораторов и отельеров:

- Пандемия в разгаре, и мы хотим знать, что будет делать 
правительство и президент, если это продлится еще полгода, 
а если год? Чтобы нам было понятно, как пытаться спасать 
нашу отрасль.

Виктор ЛОГВИНОВ, почетный президент Союза 
московских архитекторов:

- Когда же в России наконец появится закон об архитектурной 
деятельности? Лет 10 бьемся над этим!

Валерий КИСЕЛЕВ, ветеран группы «Вымпел»:
- В какую сторону мы движемся? В сторону капитализма, 

связанного с деньгами? Или социального государства?

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
«Мосфильма»:

- Я бы подумал. Вопрос президенту - это ответственно. С ходу 
вот так нельзя…

Максим, слушатель Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru):

- Сколько еще при сверхдоходах олигархов, жирующих футбо-
листов и чинуш мы будем на лекарства детям собирать с мира 
по рублю через телевизор?

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 276 тысяч человек

пресс-конференция президента

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Путин признался, зачем ему нужны «Прямые 
линии»: «У меня огромный поток информации, 
но напрямую услышать мнение людей ценнее!» 

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

72,97 
- 44 коп.

89,28 
- 3 коп.

51,23
+ 0,25%

Главный вопрос 
Большой пресс-
конференции - 
как помочь 
россиянам 
пережить сложное 
время. Его задал 
журналист «КП».

Политический обозре-
ватель «Комсомольской 
правды» Александр Га-
мов:

- Владимир Владими-
рович, мне из регио-
нов звонят и говорят, 
что жить просто очень 
сложно, так тяжело ни-
когда не было. Обедне-
ние и без того бедных 
людей… Рубль падает, 
цены растут. И вы знае-
те, цены ползут вверх 
начиная с сентября, ав-
густа. Почему об этом 
заговорили только в де-
кабре? Пока президент 
не грянет, министр не 
перекрестится? Есть 
ли какая-то программа 
у президента, у прави-
тельства, которая бы 
помогла России в бли-
жайшие недели?

Владимир Путин:
- Ситуация сложная. Это 

не пустые слова, не проход-
ная вещь. Мы это видим и 
понимаем. Вы сказали, что 
никогда не было так тяже-
ло, как сейчас. Но было. В 
2000 году за чертой бедно-
сти жило 29% населения. 
Ниже прожиточного мини-
мума. Почти треть стра-
ны! Каждый третий жил 
за чертой бедности. Мы в 
2017 году вышли на план-
ку где-то 12% живущих за 
чертой бедности. Сейчас, 
к сожалению, эта планка 

приподнялась до 13,5%. И 
это, конечно, много. Это 
около 20 миллионов чело-
век.

Вы говорите: есть ли 
план? Да, конечно, план 
есть. Он такой. К 2030 го-
ду уйти с 13,5% до 6,5% 
людей с доходами ниже 
прожиточного минимума. 
Это плохо, конечно, что и 
6,5% сохранится, но это 
реалии. Цель амбициозная, 
но реальная.

Теперь по поводу цен. 
Конечно, где-то они растут 
объективно, и это неизбеж-
но - часть комплектующих 
стала дороже. Мы закупа-
ем их за бОльшее количе-
ство рублей, потому что 
рубль немножко просел.

Но там, где не связано 
с объективными вещами, 
это не может не вызывать 
острой реакции. Вот это, 
честно говоря, меня за-
дело. Притом что у нас 
урожай рекордный, хлеб 
растет в цене, макароны 
растут. Это что такое?! 
Это с какой стати-то?! Это 
первое.

Второе  - сахар. Мне 
когда-то говорили: надо 
прикрутить тростниковый 
сахар, поддержать своих 
производителей. Мы это 
сделали. Но не для того, 
чтобы создавать дефицит 
на внутреннем рынке. Ми-
нистр мне что сказал? Для 
внутреннего потребления 

достаточно. И как это до-
статочно, если на 75% рост 
цен произошел?

Или по подсолнечному 
маслу на 17%. Что, у нас 
семечек нет? Достаточно.

А почему это происхо-
дит? Потому что на миро-
вых рынках выросла цена. 
На внешний рынок пошло 
значительно больше, и на-
чали внутренние цены под-
таскивать к общемировым. 
Что совершенно недопусти-
мо!

Именно поэтому у нас 
такой жесткий разговор 
и был. Правительство от-
реагировало.

Здесь главное, чтобы не 
перегнули палку. Не пере-
жали с административными 
мерами. Надо было своев-
ременно это делать более 
рыночными. Просто пошли-
ны надо было скорректиро-
вать, вот и все. Делов-то 
куча.

Надеюсь, реакция будет 
в ближайшие несколько 
дней. Несколько недель - 
уж точно.

Теперь по поводу того, 
что мы делаем, чтобы лю-
дям помочь.

Во-первых, в связи с тем, 
что подросла безработица 
с 4,7% до 6,3%, мы повы-
сили пособия. Это хорошо 
известно.

Но самая тяжелая си-
туация, конечно, у семей 
с детьми. И здесь у нас 

выстроена целая про-
грамма поддержки. От 
0  до 1,5  года (возраст 
детей.  - Ред.) мы ввели 
пособие. Если у каждого 
члена семьи доходы мень-
ше 2 прожиточных мини-
мумов, то имеют право на 
получение 1 прожиточно-
го минимума на каждого 
ребенка.

От 1,5 до 3 лет. Можно 
получить то же самое, но 
из материнского капитала.

Для детей от 3 до 7 лет - 
если в семье недотягивает 
на каждого члена до 1 про-
житочного минимума, нача-
ли платить 0,5 минимума на 
каждого ребенка.

Но решили посмотреть, 
как это отражается на до-
ходах. И если не все семьи 
будут дотягивать до 1 ми-
нимума на человека, то с 
1  января будем платить 
уже по 1 прожиточному 
минимуму на каждого ре-
бенка.

Я уже не говорю про еди-
норазовые выплаты всем 
детям до 16 лет.

Потом поддержка рынка 
труда.

Но самое главное в том, 
чтобы нам развивать эконо-
мику, искусственный интел-
лект, цифровизацию, соз-
давать новые современные 
производства, которые по-
зволяли бы людям и рабо-
тать интересно, и получать 
доход достойный.

Президент ответил нашему корреспонденту - 

Какой план по выводу 
людей из бедности

Владимир ПУТИН:

Вакцинируюсь обязательно. А пойду ли         на выборы - еще не решил
бы хотели, наверное, довели бы 
до конца. А так жена (Навально-
го. - Ред.) ко мне обратилась, я 
тут же дал команду выпустить 
его на лечение в Германию. В 
эту же секунду!

УРЕГУЛИРОВАНИЕ 
В ДОНБАССЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ПРОИЗОЙДЕТ

- Что касается перспектив 
отношений между Россией и 
Украиной. На мой взгляд, уре-
гулирование неизбежно, рано 
или поздно это произойдет. Во-
прос - когда. Это в значительной 
степени зависит от украинских 
сегодняшних властей. Ну а мы, 
Россия, как поддерживали Дон-
басс, так и будем поддерживать. 
Мы даже будем наращивать на-
шу поддержку Донбасса.

ЭРДОГАН НЕ ВИЛЯЕТ 
ХВОСТОМ

- У нас расходятся сейчас 
взгляды на отдельные вопро-
сы с президентом Эрдоганом. 
Может быть, иногда даже про-
тивоположные взгляды, но это 
человек, который держит слово, 
мужчина. Он хвостом не виляет. 
Если он считает, что это выгод-
но для его страны, он идет до 
конца. Это элемент такой про-
гнозируемости. Это очень важно 
для того, чтобы понять, с кем 
имеешь дело.

НЕ РЕШИЛ - ПОЙДУ ЛИ 
НА ВЫБОРЫ

- Я для себя еще не принял 
решение, пойду я - не пойду на 
выборы в 2024 году. Формально 
это разрешение есть от народа, 

а делать или не делать, посмо-
трю. Есть одно универсальное 
правило. Отвечая на вопрос, 
нужно понимать, пойдет то, что 
мы делаем, на благо страны или 
нет. Если не пойдет, то не стоит. 
А если пойдет, то стоит делать. 
Стабильное развитие страны 
много стоит.

А ВЫ СМОТРЕЛИ ВИДЕО 
С ДЗЮБОЙ?

- (Про видео с футболистом Ар-
темом Дзюбой.) Конечно, такого 
быть не должно. Влезать в лич-
ную жизнь - это недостойно. Но 
это всегда будет, особенно для 
публичных людей. Эта ситуа-
ция будет уроком: есть какие-то 
общие правила, которых надо 
придерживаться. А вы это видео 
смотрели? Я не смотрел!

 � «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА» СПРАШИВАЕТ
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Этот факт отметил 
Владимир Путин.

Две недели назад Президент России 
Владимир Путин посетил Тюменскую 
область. Ключевой темой визита главы 
государства стали перспективы раз-
вития нефтегазовой химии в регионе 
и в стране в целом. Но особо Влади-
мир Путин отметил успехи Тюменской 
области в приумножении численности 
постоянного населения региона.

«У нас в стране, к сожалению, на-
блюдается некоторый спад - в Тюмен-
ской области за предыдущие два года 
рост 2,6%, - обратил внимание глава 
государства на рост численности на-
селения региона. - Это очень хороший 
показатель!»

В свою очередь, губернатор Алек-
сандр Моор доложил Владимиру Путину 
о том, что рост населения в регионе - 
результат улучшения качества жизни в 
области в целом:

«Мы в целом оцениваем это как оценку 
роста качества жизни территории, по-
тому что здесь есть где работать, есть 
где учить, воспитывать, лечить детей».

Разумеется, речь идет о результате 
комплексной работы. Мы же остано-
вимся лишь на последних изменениях 
в социальной жизни семей с детьми в 
Тюменской области.

ИТАК, В 2020 ГОДУ 
В РЕГИОНЕ ЗАРАБОТАЛ ЦЕЛЫЙ 
КОМПЛЕКС МЕР:

• введен региональный материнский 
капитал на первого ребенка в размере 

150 тыс. рублей (за 11 месяцев теку-
щего года маткапитал выплачен уже на 
3,3 тыс. детей);

• увеличен размер регионального 
материнского (семейного) капитала на 
третьего ребенка и последующих детей 
с 40 тыс. рублей до 100 тыс. рублей (в 
2020 году выплачен на 4,2 тыс. детей);

• введена ежемесячная выплата на 
третьего ребенка и последующих детей, 
рожденных с 1 января 2020 года (уже 
получили 2,1 тысячи семей);

• введена ежемесячная выплата на 
ребенка в возрасте от трех до семи лет 
включительно (за 11 мес. 2020 года вы-
плачена на 57,2 тысячи детей);

• изменены условия предоставления 
пособия на ребенка, в том числе до-
платы для обеспечения детей первого-

второго года жизни детским питанием: 
повышена величина дохода человека, 
дающая право на пособие с 5 тыс. руб. 
до величины прожиточного минимума 
(12 069 руб.); продлена выплата посо-
бия до 1 марта 2021 года, объявленная 
с началом пандемии (за 11 мес. 2020 
года выплачено на 47 тысяч детей).

Причем в целом за 2020 год на разви-
тие регионального проекта «Финансовая 
поддержка семей при рождении детей» 
выделено более 2,8 млрд рублей, из них 
средств федерального бюджета - 1,3 
млрд рублей.

А если люди чувствуют заботу о себе 
со стороны властей, в том числе и фи-
нансовую, то связывают свое будущее 
и будущее своих детей с регионом.

 � ВАЖНО!

За два года 
построено 10 школ 
и 10 детских садов

В 2019 году в регионе открылись три 
новые школы в Тюмени, Тобольске и Заво-
доуковске. В 2020 году четыре  - в Тюмени, 
Тобольске и Тобольском районе, еще три 
школы будут введены до конца 2020 года (в 
Уватском, Вагайском и Тюменском районах).

Помимо национального проекта, в Тюмен-
ской области активно развивается регио-
нальная программа по замене деревянных 
зданий школ. На смену старым, ветхим зда-
ниям, которые находятся в селе, а часто и 
в труднодоступных территориях, приходят 
новые здания в капитальном или модульном 
исполнении с дошкольными отделениями и 
ФАПами.

Что касается строительства детских садов 
в рамках нацпроекта «Демография», в 2020 
году построены четыре детских сада (три в 
Тюмени и еще один в Ишиме), в 2019 году 
были построены 6 детских садов - четыре 
в Тюмени, один в Тобольске и один в селе 
Исетское.

Причем власти не собираются останавли-
ваться на достигнутом - в 2021 году в Тю-
менской области завершится строительство 
еще 6 школ и 7 детских садов.

Благодаря чему в Тюменской области 
растет численность населения?

В рамках нацпроекта 
«Демография» в 2020 году 

построены четыре детских сада.

Региональная жизнь
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Новейший 
российский 
самолет МС-21
совершил 
успешные 
испытания 
с отечественными 
двигателями.

У российских авиа-
торов праздник - оте-
чественный самолет 
МС-21-310 совершил 
первый полет с отече-
ственным двигателем. 
Название движка - 
ПД-14, он произво-
дится объединением 
«Пермские моторы». 
Испытание длилось 
1 час 25 минут. Все 
прежние полеты совер-
шались с импортными 
силовыми установками. 

Прокомментировать 
событие «Комсомолка» 
попросила заместите-
ля главного редактора 
журнала «Авиапано-
рама», заслуженного 

военного летчика РФ 
Владимира Попова:

- Это прорыв. Все 
основные узлы новой 
машины сделаны из 
отечественных мате-
риалов и на базе отече-
ственных же научных и 
инженерных разрабо-
ток, - срывающимся от 
радости голосом оце-
нил Попов. - Прежде 
всего двигатель - турбо-
вентиляторный, двух-
контурный, с высокой 
степенью сжатия. Дви-
гатель стал менее шум-
ным - на 15 - 20 деци-
белов ниже требований 
Международной орга-
низации гражданской 
авиации. Снизился 
выброс оксидов азо-
та - тоже лучше между-
народных стандартов. 
Расход топлива снижен 
на 15 - 18%, что позво-
лило увеличить даль-
ность полета пример-
но на 20%, а то и 25%. 
Дальше - композитное 
крыло. Применяется 

передовая технология - 
огромное монолитное 
изделие получается в 
результате штамповки, 
а сборка и обработка 
минимальные. У аме-
риканцев глаза на лоб 
полезли, когда они уви-

дели, как это делается 
на ульяновском пред-
приятии «Авиастар». 
Радиооборудование, 
обеспечение безопас-
ности полетов - все на 
базе российских ком-
плектующих. Авиация 

становится полностью 
независимой от запад-
ных санкций. Ну и во-
обще красивый самолет 
получился. Как гово-
рил Туполев, если само-
лет внешне хорош, то 
он и полетит хорошо.

 � ЗНАЙ НАШИХ!
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А вместо сердца - 
пламенный мотор 

�  Геннадий, 
Иркутск:

Считаю, что реализация 
проекта неприлично затя-
нулась. Но и преуменьшать 
достижения тоже не стоит. 
А этот самолет действитель-
но хорош даже в сравнении 
с «Боингом» и «Аэробусом». 
И у нас в Иркутске, где дела-
ют эту машину, чуть поболь-
ше информации. На МС-21 
в рамках сертификации по 
европейским правилам лета-
ли европейские летчики. Так 
вот, их отзывы только в са-
мых положительных тонах!
�  Сан Саныч, 

Татарстан:
Критикам мозгов не хва-

тает понять, что это принци-
пиально новый самолет, что 
он практически полностью 
наш.
� Виктор, Москва:

Сегодня России до зарезу 
нужен самолет еще и для 
местных авиалиний - каким 
был кукурузник или Ан-24.
�  Григорий, 

Челябинск:
Наконец-то сделали само-

лет, возродили традиции со-
ветского самолетостроения! 
Долгой летной жизни ему!

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ 
ФОРУМ 
НА KP.RU

ТАКТИКО-ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ 
МС-21

МС-21 относится 
к узкофюзеляжным 
самолетам, но в этом 
классе у него самый 
широкий фюзеляж, 
что позволяет сделать 
его вместительным 
и комфортабельным.

Высота полета 12 500 м
Максимальная дальность полета 6400 м
Крейсерская скорость 870 км/час
Пассажирских мест 132 - 163

Самолет предназначен 
для среднемагистральных 
перевозок. 

Займет ту же нишу, 
которую занимал 
Ту-154.

Из зарубежных аналогов 
наиболее близок 
«Боинг-737».
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Что делал бы Сталин в 2020 году
Дмитрий СМИРНОВ, 
Дмитрий КОЗУРОВ

18 декабря 1878 года в 
грузинском городке Гори 
родился Иосиф Джуга-
швили, вошедший в исто-
рию как «вождь народов» 
товарищ Сталин, - са-
мый жестокий, но и са-
мый успешный правитель 
Советского Союза. И до 
сих пор многие не толь-
ко в России, но и в дру-
гих бывших республиках 
СССР говорят в тоске 
по железному порядку: 
«Сталина на нас нет!»

А вот давайте пред-
ставим, что есть.

И как бы он поступил 
в нашем сложном 2020 
году?

Об этом «КП» спроси-
ла историка, публициста 
Николая СВАНИДЗЕ и 
историка, писателя 
Александра МЯСНИ-
КОВА.

СМОГ ЛИ ПОБЕДИТЬ 
ПАНДЕМИЮ?

- Как бы Сталин борол-
ся с пандемией? Завел бы 
новое «дело врачей»?

Мясников:
- «Дела врачей» точ-

но не было бы. Оно ка-
салось исключительно 
возможности покуше-
ния на верхушку госап-
парата. А с пандемией 
Сталин разбирался бы, 
например, как в годы 
Великой Отечествен-
ной. Тогда ни в Крас-
ной армии, ни в тылу не 
вспыхнула ни одна эпи-
демия. Была поставлена 
такая задача ученым и 
врачам, даже создали 
специальную эпидеми-
ологическую разведку. 
И главное - борьбой с 
эпидемиями занима-
лись специалисты, а не 
чиновники.

Сванидзе:
- Думаю, будь Сталин 

и сейчас с нами, был бы 
до сих пор железный за-
навес. И это как раз тот 
случай, когда нет худа 
без добра. Границы из-
начально - а не в экс-
тренном порядке, как 
сейчас в пандемию, - 
были бы закрыты, ста-
ло быть, заразе сложнее 
было бы пробраться на 
территорию страны.

Но рано или позд-
но это бы случилось, 

и тогда шпиономания 
развернулась бы в пол-
ную силу. Всеми силами 
искали бы виноватых. 
Обвинили бы Запад, что 
они специально завез-
ли в страну вирус, а то и 
создали его, чтобы изве-
сти российский народ. 
Не обошлось бы и без 
нового «дела врачей». 
Медики ходили бы по 
струнке под присмо-
тром органов госбезо-
пасности. Из-за этого 
мы никогда бы не узна-
ли истинный размах 
бедствия: врачи просто 
занижали бы данные о 
болезни и смертности. 
За реальные цифры их 
бы просто расстреляли 
бы! И вот тогда началось 
бы самое страшное - ле-
чить стало бы некому.

А СОЗДАТЬ 
ВАКЦИНУ?

- А смогли бы мы при 
Сталине создать вакци-
ну от ковида первыми в 
мире?

Мясников:
- Думаю, что создали 

бы. Опять-таки вспо-
минаются годы войны. 
Когда Красная армия в 
1944-м пересекла грани-
цу СССР, ей пришлось 
столкнуться в Европе с 
заболеваниями, кото-
рые уже практически не 
регистрировались на 
территории Советского 
Союза. Чтобы не допус-
тить эпидемий в войсках, 
решено было срочно 
переподготовить медка-
дры, усилить санразвед-
ку и разработать вакци-
ны. И их разработали и 
внедрили в максималь-
но короткие сроки.

Сванидзе:
- Была бы такая же 

история, как с атомной 

бомбой. Если бы нава-
лилась вся мощь госап-
парата, то есть ученые, 
КГБ, разведка, которая 
крала данные у амери-
канцев, тогда, наверное, 
и сумели бы создать вак-
цину. Хотя есть сомне-
ния. Скорее всего, уче-

ные опять работали бы 
под страхом смертной 
казни. Это, конечно, се-
рьезный стимул, но по-
думать в таких условиях 
довольно сложно.

КАК ПОСТУПИЛ БЫ
С БЕЛОРУСАМИ
И ЛУКАШЕНКО?

- Как Сталин отреаги-
ровал бы на протесты в 
Белоруссии? Сослал бы 
белорусов строить мост 
на Сахалин, а Лукашенко 
расстрелял бы или, нао-
борот, повысил за прояв-
ленную стойкость?

Мясников:
- Он просто не допу-

стил бы этого. Смысл 

управления номен-
клатурой строился у 
Сталина на принципе 
ротации. Не более пя-
тилетки на одном ме-
сте, чтобы не обраста-
ли коррупционными 
связями, не чувствова-
ли себя князьками. И 
перевод руководителя 
на новое место был без 
его команды. Вот мы все 
время говорим о борьбе 
с коррупцией, но счи-
таем нормальным, что 
любой большой чинов-
ник приводит за собой 
и свое окружение. Мол, 
так ему комфортнее. 
Конечно, комфортнее, 
ведь команда «провере-
на в боях», в том числе и 
не очень законных.

А с проворовавшими-
ся, как, например, сегод-
няшние полковники-

миллиардеры, конечно, 
у Сталина был бы дру-
гой разговор. Но глав-
ное - у всякого пол-
ковника есть генерал. 
И вопросы были бы в 
первую очередь к гене-
ралу.

Сванидзе:
- Мы не знаем, со-

хранился бы Советский 
Союз под управлением 
Сталина. Я вот уверен, 
при нем СССР рухнул 
бы намного раньше 1991 
года, потому что он так 
всех загнал, что народ 
просто не выдержал бы. 
Страна просто упала бы 
и сдохла.

Если же представить, 

что Белоруссия входи-
ла бы в состав страны, 
при нем такая ситуация 
была бы невозможна. 
Вышли бы на митинг 
только один раз. А по-
том весь этот протест 
переехал бы уже в ла-
геря на Севере. А вот 
Лукашенко при Стали-
не просто не могло бы 
быть. Это независимый 
руководитель, свое-
вольный, яркий. А при 
Сталине независимых 
не было.

ЧТО ПРЕДПРИНЯЛ БЫ 
В КАРАБАХЕ

- Как отреагировал бы 
на конфликт в Карабахе?

Мясников:
- Сталин как раз от-

вечал при Ленине за на-
циональную политику, 
в том числе на Кавказе. 
Карабах был отдан Азер-
байджану с согласия 
Сталина. Другое дело, 
что ему не дали решить 
вопрос с возвращени-
ем Армении утраченных 
при Ленине территорий, 
включая Арарат. Он по-
лагал, что это будет воз-
можно весной 1945-го, 
так как Турция была со-
юзником Гитлера. Был 
разработан план. Но не 
успел. Турки быстрень-
ко заключили договор с 
американцами.

Сванидзе:
- При малейших при-

знаках какой-то ссоры 
были бы уничтожены 
верхушки обеих респу-
блик - на этом бы все 
закончилось. Пото-
му что вместо людей, 
при которых случился 
конфликт, пришли бы 
новые, более жесткие. 
Такое было бы «при-
нуждение к миру» по-
сталински.

КАКОЕ «ЛЕЧЕНИЕ» 
ВЫПИСАЛ БЫ 
НАВАЛЬНОМУ

- А на «отравление» 
Навального как Сталин 
отреагировал бы? По-
слал бы к нему ликвида-
тора с ледорубом? Стал 
бы его вообще выпускать 
в Германию?

Мясников:
- Это не того уровня 

персонаж, чтобы им за-
нималось первое лицо 
государства. Для реше-
ния вопросов с преда-
телями и изменниками 
существовали другие 
органы. Кроме того, 
Сталин любил повто-
рять: собака лает - ка-
раван идет.

Сванидзе:
- Такое явление, как 

Навальный, при Ста-
лине в принципе было 
бы невозможно. На-
вальный - открытый 
оппозиционер, а много 
таких вы помните в ста-
линские времена? Его 
давно бы уже не было 
в живых! А если бы он 
сумел бежать за грани-
цу, его достали бы и там. 
Причем, уверен, ника-
кая реакция мирового 
сообщества Сталина бы 
не волновала.

УСМИРИЛ БЫ ЦЕНЫ 
НА ПРОДУКТЫ?

- А с ценами на продук-
ты? Сталин их заморозил 
бы?

Мясников:
- Это сложный вопрос. 

Дело в том, что при Ста-
лине цены на продукты 
и ряд промтоваров толь-
ко опускались. Первым 
стал поднимать цены на 
товары первой необхо-
димости Хрущев, что в 
конечном счете и выли-
лось в стихийные бунты 
вроде новочеркасской 
трагедии.

Сванидзе:
- Так проблемы бы 

просто не было, но, по-
верьте, никто бы этому 
не обрадовался. Цены 
были бы все госпланов-
ские, не было бы ре-
ально конвертируемого 
рубля. И все это приве-
ло бы к жесточайшему 
дефициту - похлеще, 
чем в конце Советского 
Союза. Добавьте к это-
му, что большинство лю-
дей до сих пор жили бы 
в коммуналках. Все-таки 
к хрущевкам можно от-
носиться по-разному, но 
благодаря им народ хотя 
бы получил свое жилье.

«Комсомолка» рекоменду-
ет уникальный альбом «Ста-
лин. Главные документы».

456 страниц, более 1000 
документов, еще недавно 
находившихся под грифом 
«совершенно секретно». 

Книгу можно приобрести 
на shop.kp.ru

 реклама 18+
 АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва ОГРН 1027739295781.

Николай Сванидзе. Александр Мясников.

Программа о будущем, в котором 
теперь возможно все! Что нас ждет 
дальше: завтра, через год или даже 

десятилетие. Узнаете в программе 
«[Не]фантастика» по понедельникам и пятницам 

в 16.00 на Радио «КП»
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Еще неизвестно, кто над кем бы 
посмеялся - Иосиф Виссарионович 

над ковидом или наоборот.
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Александр БОЙКО, 
Влад СМЕРТИН

В МВД России решили осно-
вательно перетряхнуть ста-
рые правила, по которым ранее 
граждане сдавали на води-
тельские права. Новый регла-
мент вступит в силу 1 апреля 
2021 года. А значит, есть еще 
время с ними ознакомиться и 
подготовиться.

«Комсомолка» разбиралась в 
главных новшествах вместе с 
председателем правления Со-
юза автошкол Москвы Алек-
сандром Ачкасовым.

Водить С 16 ЛЕт
Первое новшество касается 

возраста, с которого можно 
сдавать экзамен. Допускать 
будут уже с 16 лет. Правда, 
нужно принести с собой «за-
писку от родителей» - при-
дется оформить официальное 
согласие минимум одного из 
родителей на сдачу экзамена 
и получение прав.

Пока же продемонстри-
ровать познания в теории и 
практике вождения можно с 
17 лет. И то заветные права 
выдадут только после совер-
шеннолетия.

Ачкасов:
- У нас с коллегами уже по-

явилась шутка, что 11-класс-
ники будут объяснять учи-
телям опоздания в школу 
пробками на дорогах или тем, 
что долго искали, где припар-
коваться. А если серьезно, мы 
здесь идем в мировом тренде. 
Во всем мире садятся за руль 
с 16 лет, особых проблем это 
нигде не вызывает. Моло-
дежь опять же у нас разви-
тая. Главное, если дойдет до 
выдачи прав, чтобы с юным 
водителем в машине обяза-
тельно был кто-то поопытнее. 
Мы обсуждали это с ГИБДД. 
Иначе мы рискуем получить 
кучу историй со страшными 
авариями.

УСПЕть ЗА 30 МиНУт
На обе части экзамена - тео-

рию и практику - у будущего 
водителя будет по полчаса. 
Перед теорией еще дадут 20 
минут на подготовку. И ре-
зультаты обязуются оглашать 
быстро - в течение 10 минут 
по обеим частям. Кстати, ес-
ли сдаете на машине с при-
цепом, 10 минут на практику 
накинут.

Во время самого вождения 
в машине будут иметь право 
находиться не только экзаме-

натор и обливающийся потом 
кандидат в водители, но и его 
инструктор из автошколы, а 
еще товарищи студента по 
учебе. В такой компании и 
«договориться» с экзамена-
тором будет куда сложнее. 
Кроме того, в салоне маши-
ны будет вестись как видео-, 
так и аудиозапись. Да и перед 
экзаменом будет видеофик-
сация личности - кандидат в 
водители должен на камеру 
представиться - кто он тут и 
зачем. Так что не стоит рас-
сказывать инспектору, как 
вам трудно живется и пред-
лагать ему взятку. Все, что вы 
скажете, может быть исполь-
зовано против вас в суде.

Ачкасов:
- Экзамен будет начинаться 

с того, что инспектор убедит-
ся, умеет ли человек вообще 
водить машину. Завел, тро-
нулся - тогда поехали в го-
род. Если не смог нормально 
с места тронуться, о чем тут 
дальше говорить? Думаю, с 
первых минут на дороге будет 
понятно, готов человек ездить 
сам или нет. А уж за полчаса 
точно все будет очевидно.

ВСЕ В «ГоРод»
Изменения ждут и прак-

тическую часть экзамена. В 
МВД обещают, что инспек-
торы будут больше внимания 
уделять поведению водителя в 
«боевой обстановке» - то есть 
в настоящей - дорожной. Для 
этого максимум экзамена вы-
несут в «город», а прежнюю 
«площадку» оставят лишь для 
некоторых элементов, если 
их невозможно выполнить 
на улицах.

Разумеется, никто не дол-
жен, скажем так, кидать не 

умеющего плавать человека 
в реку - то есть выпускать но-
вичка сразу на оживленные 
трассы. Да, от проверки води-
тельских навыков на закры-
тых площадках решили от-
казаться, но умение газовать, 
поворачивать и парковаться 
кандидаты должны будут де-
монстрировать все же на спо-
койных улицах, где минимум 
других машин.

При написании новых пра-
вил в МВД ориентировались 
на статистику: меньше всего 
аварий происходит при пар-
ковке или заезде в гараж - 
эти элементы проверяют 
как раз на «площадке». Тут 
если что-то и случается, то 
без вреда для жизни и здоро-
вья граждан. Зато неопытные 
водители часто попадают в 
аварии из-за несоблюдения 
дистанции и нарушений пра-
вил проезда перекрестков, 
разворотов. Все это можно 
продемонстрировать только 
в городе.

- Площадка - не показа-
тель того, что человек умеет 
водить автомобиль, - заявил 
начальник управления надзор-
ной деятельности Госавтоин-
спекции МВД России Роман 
Мишуров. - Медведя в цирке 
тоже учат водить велосипед 
на арене. А выпусти его в го-
род - тут же будет авария.

Инспекторы будут обра-
щать внимание на то, на-
сколько правильно и уве-
ренно водитель управляет 
машиной, понимает ли до-
рожные знаки и разметку, 
умеет ли ориентироваться в 
дорожной обстановке.

Умение парковаться будут 
проверять во вторую очередь. 
Давно доказано - чувство га-

баритов на парковках у води-
телей резко улучшается после 
двух-трех кузовных ремонтов 
автомобиля. Главное - сохра-
нить на дороге жизнь и не под-
вергнуть опасности других.

Ачкасов:
- Против этих новшеств вы-

ступают серые или просто не 
совсем хорошие автошколы. 
В приличных местах все по-
нимают, что человека нуж-
но подготовить к вождению 
в городе.

На площадке все упражне-
ния расписаны по сантиме-
трам, в новой же редакции 
правил, по сути, нет крите-
риев оценки. Будет ситуация: 
слово инспектора против сло-
ва ученика. Все-таки должны 
быть четко прописаны кри-
терии, выполнил человек 
упражнение или нет. Пока эти 
критерии отсутствуют, но мы 
договорились с ГИБДД, что 
с марта будем встречаться и 
разговаривать более детально. 
Думаю, к апрелю уже оконча-
тельно доработаем правила.

МЫ ПоЙдЕМ 
дРУГиМ ПУтЕМ

В рамках той же логики - 
максимального приближе-
ния водительских экзаменов 
к жизни - решено отказаться 
от утвержденных маршрутов. 
Ведь сейчас и кандидат в во-
дители, и его инструктор зна-
ют, где нужно будет проехать: 
можно потренироваться, да 
хоть каждую колдобину на 
асфальте запомнить.

Теперь вместо известно-
го всем маршрута в каждом 

городе будет перечень дорог 
и территорий, допустимых 
для сдачи испытания - куда 
экзаменатор скажет, туда и 
поедем. Натаскать водителя 
на конкретные улицы больше 
не получится.

Ачкасов:
- Автошколы много обви-

няли, что мы натаскиваем 
человека на один маршрут. 
В крайнем случае два-три. 
Но мы же не нарушали за-
кон. Раз должны проехать по 
определенным маршрутам, 
будем ездить по ним. Конеч-
но, в хороших школах добав-
ляют что-то еще. Теперь будет 
определен целый квартал, и 
инспектор будет говорить: 
«Вот здесь, пожалуйста, на-
право, тут налево». Заучивать 
маршрут будет бесполезно. 
Кстати, раньше нашим уче-
никам нельзя было выезжать 
на автостраду. Но ведь в ре-
альной жизни водителю при-
дется это сделать. Мы при-
ветствуем все, что пойдет на 
пользу подготовке человека.

ВЗЯЛ тЕЛЕФоН - 
ВЫЙди ВоН

Как и раньше, за разные 
огрехи кандидату в водители 
будут начислять штрафные 
баллы. Чтобы не завалить 
экзамен, нужно набрать их 
меньше пяти.

В новых правилах пере-
смотрели «стоимость» нару-
шений - с точки зрения их 
влияния на безопасность. 
Так, непристегнутый ремень 
или разговор по мобильному 
телефону во время экзамена 
теперь будут означать автома-
тический «неуд» - это сразу 5 
баллов. Как только начинаю-
щий водитель ответит на зво-
нок телефона, инспектор бу-
дет обязан прервать экзамен.

Конечно, никуда не делись 
и прежние «смертные грехи» 
водителя: выезд на встреч-
ку или проезд на красный 
сигнал светофора. В конце 
экзамена могут попросить 
водителя остановиться на 
незначительном подъеме и 
проверить - догадается ли он 
поставить машину на ручник.

Ачкасов:
- Раньше за ремень и теле-

фон давали по 3 балла. Но ес-
ли человек во время экзамена 
позволит себе заговорить по 
телефону или не пристегнуть 
ремень безопасности, ему не 
место на дороге. Страшно по-
думать, как он будет себя ве-
сти, когда на соседнем кресле 
не будет инспектора.

Вокруг руля

Читайте на сайте «В Госдуме хотят 
узаконить самоподготовку 
к экзаменам на вождение»
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Теперь эту азбуку начнут учить даже школьники - за руль обещают пускать с 16 лет.

Знания 
будущих 

водителей решили 
приблизить 

к реальности.

Проверка на дорогах:

Главные новшества 
в экзаменах на права
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Анна ДОБРЮХА

Разбираемся в самых главных 
вопросах вакцинации.

Масштабная вакцинация от «ко-
роны» в России стартовала на про-
шлой неделе. Объявили о начале 
прививочной кампании в США, 
Великобритании. При этом на За-
паде прививку пред-
лагают в первую 
очередь стари-
кам, поскольку у 
них самая высо-
кая смертность. А 
у нас возраст старше 
60 считается проти-
вопоказанием - но, 
может, это формаль-
ность? Записывать-
ся ли на вакцинацию 
тем, кто переболел 
COVID-19, в том 
числе бессимптом-
но? На вопросы, 
которые волнуют 
сейчас многих,  
«КП» ответил по-
мощник министра 
здравоохранения России Алексей 
Кузнецов.

ТЕМ, КТО ПОБОРОЛ ВИРУС
Ряд исследований показал, что у 

тех, кто перенес ковид в легкой фор-
ме, антитела зачастую пропадают 
через 4 - 5 месяцев. Не исключено, 
что сохраняется так называемый 
Т-клеточный иммунитет, который 
продолжает защищать организм. 
Однако точных данных пока нет. 
Может, правильнее переболевшим, 
особенно переболевшим легко, за-
писаться на прививку?

- Для решения вопроса о вакцина-
ции переболевших коронавирусом 
необходимо больше времени и боль-
ше информации о повторной забо-
леваемости пациентов, - объясняет 
Алексей Кузнецов. - По мере посту-
пления такой информации подход к 
таким пациентам будет выработан.

Пока же, если вы точно знаете, что 
перенесли ковид, на прививку запи-
сываться не стоит. Считается, что 

ваш организм на 
какое-то время за-
щищен. Но важно 
продолжать со-
блюдать все про-
филактические 
меры (маска, дис-
танция, антисеп-
тики), поскольку 
риск повторного 
заражения не ис-
ключен.

О ЗАЩИТЕ 
ГРУПП РИСКА

При регистра-
ции «Спутника 
V» в инструкции к 

ней было указано, что 
вакцина предназначена для лиц 18 
- 60 лет. Однако мы знаем, что при-
вились и 65-летний министр обороны 
Сергей Шойгу, и сам глава команды 
разработчиков вакцины 69-летний 
академик РАН Александр Гинцбург. 
На одном из круглых столов по ко-
виду о возможности прививки для 
старшего поколения поинтересовал-
ся врач, глава Национальной меди-
цинской палаты 87-летний Леонид 
Рошаль. «Ничего страшного, при-
вивайтесь», - ответил ему академик 
Гинцбург.

Среди людей в возрасте 60+, полу-

чивших вакцину, оказался и журна-
лист «Комсомолки» Сергей Пономарев 
(«КП» публикует его дневники, см. 
сайт kp.ru). Однако наш корреспон-
дент принял участие в клинических 
исследованиях прививки на старшей 
возрастной группе, это не то же са-
мое, что «обычная» вакцинация.

- В настоящее время применение 
вакцины «Спутник V» в рутинной 
медицинской практике возможно у 
пациентов в возрасте от 18 до 60 лет, - 
поясняет Алексей Кузнецов. - Для 
снятия верхней возрастной грани-
цы разработчик вакцины, Центр им. 
Гамалеи, проводит дополнительное 
клиническое исследование с участи-
ем 100 добровольцев в возрасте стар-
ше 60 лет, которое, предварительно, 
показывает хорошие результаты (в 
нем-то и принял участие наш журна-
лист. - Ред.). Проблем безопасности 
«Спутника V» у пожилых доброволь-
цев не отмечено. Сейчас разработчик 
вакцины анализирует клинические 
данные и готовит отчет, на основании 
которого Минздрав будет принимать 
решение о возможности примене-
ния вакцины от COVID-19 у старших 
групп населения. Решение может 
быть принято уже в конце декабря.

Пандемия

- Стоит ли прививаться 
тем, кто переболел коро-
навирусной инфекцией? 
Ответ на этот вопрос кро-
ется в понимании появле-
ния и исчезновения анти-
тел к вирусу, - рассказал 
«КП» врач, работающий 
в красной зоне одного 
из ковидных госпита-
лей, Дмитрий Бара-
новский. - После пере-
несенного заболевания 
формируется иммунитет, 
о наличии которого можно 
судить по антителам типа 
G (IgG). Как показывает 
клинический опыт, анти-

тела рано или поздно ис-
чезают, и соответственно 
риск повторного зараже-
ния возрастает вновь. На 
сегодня такие случаи, к 
сожалению, известны.

Другое дело - как скоро 
нужно делать прививку? Я 
бы сказал, что не стоит 
спешить прививаться уже 
переболевшим пациентам. 
Им можно рекомендовать 
наблюдать за уровнем ан-
тител IgG. В этой связи 
вполне логичным выглядит 

до начала вакцинации про-
хождение теста на анти-
тела. 

- Дмитрий, а на ка-
кие показатели уровня 
антител IgG нужно ори-
ентироваться?

- Все зависит от рефе-
ренсных значений, кото-
рые дает каждая лабо-
ратория (эти значения 
расшифровываются в 
результатах анализов.  - 
Ред.). Как правило, когда 
уровень антител падает до 

показателей менее 10, то 
считается, что антитель-
ный иммунитет практиче-
ски отсутствует.

ОТ РЕДАКЦИИ: в лю-
бом случае специалисты 
склоняются к тому, что 
нужны дополнительные 
наблюдения, официаль-
ные разъяснения и реко-
мендации. «КП» следит 
за развитием ситуации 
и сообщит о появлении 
новых данных.

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА
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2 762 668 49 151

2 202 540

+28 214 +587

+26 440 17 декабря

Простая и понятная книга про 
иммунитет, в которой легко и 
доступно, с минимальным коли-
чеством научных терминов разъ-
ясняется, как именно работа-
ет защитная система нашего 
организма, с какими сложно-
стями она сталкивается и как 
мы можем ей помочь. Автор 
книги  - дипломированный 
нутрициолог Екатерина 
Маслова - ответит на самые 
популярные вопросы про им-
мунитет: работает ли закали-
вание, уберегут ли от гриппа 

чеснок и эхинацея, защитит ли от 
вирусов крепкий алкоголь и многие другие. Приятный бонус: 
30 рецептов полезных блюд и напитков для укрепления им-
мунной системы.

Приобретайте на labirint.ru и shop.kp.ru!
АО «ИД «Комсомольская правда» , Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ» ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:
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6+

Все о прививке 
от коронавируса 

и о самом вирусе - 
в специальном 

разделе на нашем сайте

Когда начнут 
прививать от ковида 
поколение 60+

 � МНЕНИЕ ВРАЧА КОВИДНОГО ГОСПИТАЛЯ

«Со временем риск повторных заражений 
растет, нужно наблюдать за иммунитетом»

В ТЕМУ

А если не знал 
о диагнозе 
и укололся?

При вакцинации тестирование на ко-
вид или его антитела перед прививкой 
не предусмотрено.

- Что может быть, если вакцину 
введут бессимптомному больному 
или человеку, перенесшему ковид? - 
спросили мы у иммунолога, кандидата 
медицинских наук, эксперта по разра-
ботке, исследованиям и регистрации 
лекарственных препаратов Николая 
Крючкова.

- Сейчас этого никто не знает. Теоретиче-
ски, скорее всего, в обоих случаях вакцина 
просто не сработает (или сработает слабо), 
не сформируется полноценный иммунитет. 
Худший вариант - это риск более тяжело-
го течения болезни. Но, повторю, пока 
доказательств клинической актуальности 
последнего явления нет.

Десятки миллионов людей 
по всему миру выздоравливают 

после COVID. Нужно ли им 
дополнительно защищать себя 

прививкой? 
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ВАЖНО В случае, если 
вирус останется 

с нами надолго, вакцинация 
от COVID-19 может стать 

сезонной. Тогда повторная 
прививка будет

 рекомендована всем 
гражданам, в том числе тем, 

кто ранее уже переболел 
коронавирусной 

инфекцией, 
считают 

в Минздраве.
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Мария ПЕТРОВА

К празднику готовятся 
во всех районах города.

Всего две недели остается 
до самого волшебного и са-
мого ожидаемого праздника 
- Нового года. Подготовка к 
нему в Кирове началась еще 
в начале декабря. Во всех  
районах города устанавлива-
ют елки, развешивают иллю-
минацию на улицах и пло-
щадях, украшают любимые 
кировчанами места отдыха.   

УКРАШАЮТ ВСЕ 
МИКРОРАЙОНЫ

На Театральной площади 
работы по созданию празд-
ничного ледового городка по-
ка в самом разгаре. Главную 
городскую ель установили и 
ледовые блоки уже завезли. 
Но строительство лабирин-
та и горок, а также монтаж 
декораций пока еще в самом 
начале. Но подрядчик обе-
щает завершить все работы 
к 25 декабря. Напомним, что 
в этом году все убранство бу-
дет сделано в «космическом» 
стиле в честь 60-летия полета 
Юрия Гагарина.

А вот жители юго-запад-
ного микрорайона уже мо-
гут зарядиться праздничным 

настроением: в Кочуровском 
парке установили не только 
ель, но и световые фигуры 
елочек, зайчиков, оленей, 
Деда Мороза, снеговиков.

Празднично украшенные 
елки также появились в ми-
крорайонах Лянгасово и Чи-
стые пруды, в поселке Доро-
ничи.

Как сообщили в территори-
альном управлении Ленин-
ского района, в микрорайо-
не Чистые пруды в этом году 
станет на одну праздничную 
площадку больше. Новогод-
нее оформление, иллюмина-
ция и елка появятся в сквере 
Молодежный.

Новогодние елки уже уста-
новили и в других районах го-
рода. В Октябрьском зеленая 
красавица появилась в парке 
Победы. В Первомайском - в 
парке Аполло.

КИРОВЧАН ПРИГЛАШАЮТ 
НА КАТКИ

В минувшие выходные от-
крылся первый городской 
каток. Ледовую площадку 
залили в Гагаринском пар-
ке. Рядом с ней появились 
мини-кафе и аттракционы. 
Кроме того, там для кировчан 
будет работать прокат конь-
ков. Отметим, что это каток 
- новая для горожан площад-

ка: в предыдущие годы его не 
заливали. 

Как сообщили в админи-
страции Кирова, в областном 
центре к праздникам откроют 
еще три общегородских кат-
ка: на Театральной площади, 
в Коминтерне и парке ЛПК. 

Кировчане также могут по-
кататься на трех открытых 
катках, которые подготови-
ли сотрудники спортшколы 
«Союз». Две ледовые площад-
ки находятся рядом с учеб-
ными заведениями: у школы 
№ 57 на улице Горького, 37 
и рядом со школой № 60 на 
улице Воровского, 153. Ди-
ректор «Союза» Михаил Ше-
велев рассказал, что на этих 
катках будут тренироваться 
юные спортсмены. Но в сво-
бодное от тренировок время 
катки будут открыты для всех 
любителей активного отдыха. 
Расписание занятий опубли-
ковано на сайте школы, а так-
же на стенде около ледовой 
площадки. Еще один  каток 
залили во дворе дома на улице 
Зеленой, 32. Здесь трениров-
ки проводить не будут. Пло-
щадка подготовлена именно 
для жителей микрорайона, 
покататься может каждый же-
лающий в любое время.

Благодаря «Союзу» катки 
для горожан также появились 
в микрорайонах Коминтерн и 
Радужный.

А каток в микрорайоне 
Лянгасово на стадионе «Ло-
комотив» появился благо-
даря стараниям учащихся 
спортшколы №5. Посетить 
его могут все желающие с 
08.00 до 20.00 каждый день, 
со вторника по воскресенье. 

В Чистых прудах ледовые 
площадки организовали на 
придомовых территориях ак-
тивные жители и обществен-
ный совет микрорайона. Рас-
положились они по адресам: 
улица Чистопрудненская до-

ма №№ 3 и 4, и на Ивана По-
пова, 60/1.

МОЖНО ПРОКАТИТЬСЯ  
С ВЕТЕРКОМ

Власти Кирова готовятся не 
только к праздникам, но и к 
новогодним каникулам. Для 
детей в городе начали соору-
жать горки.

Как сообщили в горадми-
нистрации, всего в областном 
центре появится 340 горок. 14 
таких сооружений в любимых 
местах отдыха горожан и 326 
на придомовых территориях. 
Горки во дворах будут орга-
низовывать управляющие 
компании вместе с жильца-
ми.

6

Картина дня: Киров

10 

Октябрьский район:
 ✓у Самолета;
 ✓у Дома дружбы народов.
Первомайский район:
 ✓ул. 60 лет Комсомола, 13;
 ✓на площадке «От мечты до ре-

альности» (ул. Лесозаводская, 
10-в);

 ✓СТК «Порошино» (ул. Боро-
вицкая,36);

 ✓«Юркин парк» (Талица, 50);

 ✓на стадионе по ул. Павла Кор-
чагина, 39.

Ленинский район:
 ✓мкр. Лянгасово, около ФОКа;
 ✓мкр. Дороничи, по улице Мира;
 ✓2 горки в Кочуровском парке.
Нововятский район:
 ✓в парке ЛПК;
 ✓на площади им. А.Я. Опарина;
 ✓в мкр. Радужный, на проспек-

те Строителей.

Елки, катки и горки:

Областной центр 
готовится к Новому году

Алина САШИНА

Водитель украсил 
свою «ласточку» 
новогодними 
игрушками и 
праздничной 
иллюминацией.

Очень повезло горожанам, 
которые ездят на троллейбусе 
маршрута № 8. Водитель одной 
из машин, Юрий Дашков, решил 
создать новогоднее настроение 
жителям областного центра.

- Мы вместе с кондуктором 
попытались сделать так, чтобы, 
оказавшись в салоне троллейбу-
са, пассажир перенесся в ново-
годнюю эпоху советского време-
ни, - говорит Юрий. - Часть окон 
превратили в большой экран, на 
котором можно увидеть героев 

легендарных кинолент, мультфиль-
мов и сказок.

А сам салон водитель украсил 
новогодними игрушками и празд-
ничной иллюминацией. Стоит 
отметить, что свой троллейбус 
Юрий Дашков украшает ежегодно 
ко Дню Победы и к Новому году.

Как рассказал сам креативный 
водитель, раньше он работал учи-
телем физкультуры и ставил для 
себя задачу не просто провести, 
но и подарить радость детям 
от занятий. И сейчас старается 
создать у пассажиров во время 
поездки в общественном транс-
порте позитивное новогоднее на-
строение.

И помогает в этом не только 
праздничное оформление: для 
создания новогодней атмосферы 
Юрий включает в салоне троллей-
буса музыку.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

По городу ходит 
«сказочный» троллейбус
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Водитель троллейбуса Юрий Дашков решил создать 
новогоднее настроение жителям областного центра.

ГДЕ ОРГАНИЗУЮТ ОБЩЕГОРОДСКИЕ ГОРКИ
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Одну из горок соорудят в «Юркин парке». В Кочуровском парке приготовления к празднику уже завершились.

В этом году катки организовали 
во всех микрорайонах города.
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Спецпроект для неравнодушных мам и пап

Спокойствие, 
только 
спокойствие! 
Если скоро ЕГЭ 
Стр. 11 (3)

        Что дает 
     детям 
   участие 
в олимпиадах

Школа 
будущего: 
какая 
она?
Стр. 10 (2)

Стр. 12 (4)

Плюсы и минусы 
дистанционного 

обучения
          Минусы:
1. МАТЕРИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ

- Для дистанционного обучения нужны компьютер, каче-
ственное устойчивое интернет-соединение, программное 
обеспечение как для проведения и участия в вебинарах, 
так и для образовательных платформ, на которые загру-
жается учебный контент и выполненные задания, - гово-
рит кандидат психологических наук, заведующий 
кафедрой психологии труда и организационной 
психологии МГОУ Елена Климова. - Не все населен-
ные пункты, образовательные учреждения способны обе-
спечить высокое качество образовательного процесса.

Часть российских семей оказались в ситуации, когда 
на один компьютер претендуют несколько членов семьи, 
включая и работающих родителей. Приходится выбирать, 
для кого компьютер в данный момент важнее.

Проблемным стал территориальный вопрос, когда у 
родителей рабочий день с 9.00 до 18.00, у одного ре-
бенка урок музыки или физической культуры, у второго 
ребенка иностранный язык, математика или физика. Если 
у каждого школьника нет отдельной комнаты, возникали 
конфликтные ситуации, а качество обучения снижается.

2. НЕПРИВЫЧНЫЙ ФОРМАТ
Причем как для преподавателей, так и для обучаю-

щихся.
Годами наработанный опыт проведения занятий в 

учебном заведении, разработанные учебные планы, сти-
мульный материал, адаптированные именно под формат 
офлайн учебники - все это оказалось плохо переводимым 
в онлайн-формат. Фактически функция обучения легла на 
плечи родителей.

Традиционная классно-урочная система предполагает 
достаточно высокий уровень контроля со стороны учи-
теля. Само нахождение обучающихся в классе уже дис-
циплинирует. Если школьник работает из дома, особенно 
если родители не имеют возможности проконтролировать 
время его пробуждения и начало учебных занятий, мы 
не можем рассчитывать на качественное восприятие 
учебного материала.

3. БОЛЬШОЕ КОЛИЧЕСТВО ЗАДАНИЙ 
ДЛЯ САМОСТОЯТЕЛЬНОГО ИЗУЧЕНИЯ

Практически все родители отмечают, что объем домаш-
них заданий вырос в несколько раз. Предметов очень мно-
го, каждый учитель дает задания, многие из них порой не 
просчитывают «человеко-часы». Большинство родителей 
начальной и средней школы «учатся за ребенка», беря 
на себя выполнение заданий, например по географии по 
заполнению контурных карт, или все тех же поделок по 
трудовому обучению.

            Плюсы:
1. НОВЫЙ ФОРМАТ ОБУЧЕНИЯ

Дистанционка перевернула привычное понимание 
учебного процесса, позволила вывести его на совер-
шенно новый виток развития. Возможность транс-
ляции предоставляет практически неограниченные 
возможности для внедрения видео- и аудиоконтента. 
Интерактивность занятий можно трансформировать 
под каждого ученика. 

2. ЭКОНОМИЯ ВРЕМЕНИ НА ДОРОГУ
До образовательного учреждения и обратно. Это 

тоже плюс.

3. СВОБОДА ВЫБОРА
Мы можем выбрать курс практически любого об-

разовательного учреждения, разместившего его на 
мировых образовательных платформах.

4. РЕШАЕТСЯ ПРОБЛЕМА ЗАПИСИ 
ДОМАШНИХ ЗАДАНИЙ

5. БОЛЕЕ ШИРОКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ МАЛОМОБИЛЬНЫХ 
ШКОЛЬНИКОВ

6. БЫСТРАЯ ОБРАТНАЯ 
СВЯЗЬ ОТ УЧИТЕЛЯ

7. ДОСТУПНОСТЬ
Независимость от географического и временно-

го положения обучающегося и образовательного 
учреждения.

8. ГИБКОСТЬ УЧЕБНЫХ КУРСОВ
Грамотно разработанный учебный курс позволяет 

учитывать уровень подготовки школьника, предостав-
ляет возможность выполнения задания фактически в 
любое время суток.

9. ИНДИВИДУАЛЬНОСТЬ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО МАРШРУТА. 
МЫ МОЖЕМ ВЫБРАТЬ ВРЕМЯ, 
МЕСТО И ТЕМП ИЗУЧЕНИЯ

10. ВОЗМОЖНОСТЬ 
САМОВЫРАЖЕНИЯ

- Я искренне считаю, что плюсов дистанционного 
обучения больше, - подводит итоги Елена Климова. - 
Проблема сейчас  - отсутствие качественного, си-
стемно разработанного образовательного контента, 
учитывающего возрастные, физиологические и пси-
хологические особенности взрослеющих школьников. 
Считаю недопустимым просто переносить учебный 
материал из офлайн в дистанционное обучение. Это 
разные формы работы, которые не могут заменить друг 
друга. Они должны дополнять: причем доля офлайн-
занятий должна быть существенно больше.

Важно поддерживать общение между учениками, 
учителями и учениками. Дистанционное образование 
должно стать «вишенкой на торте» - тем, что украшает, 
дает дополнительные знания по предметам, которые 
могут и не изучаться в образовательном учреждении. 
Доступ к ресурсам, которых нет в школе, и так далее.

По мнению знатоков, 
плюсов у учебы на дому все-таки больше. 
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Дистанционное обучение детей стало обычным делом во многих городах. Так чего все-таки в нем больше: плюсов или минусов? Давайте разбираться. 

Эксперты и психологи 

делают первые выводы 

и дают советы
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Учеба будущего:
Пандемия рано или поздно 
закончится. Видимо, образование 
после коронакризиса уже не будет 
прежним. Эксперты - о том, что именно 
изменится и что меняется уже сейчас.

Что такое 
«Современная школа»

- «Современная школа» - реа-
лизация национального проекта 
«Образование». Основная цель - 
внедрение в российских школах 
новых методов обучения и вос-
питания, современных образо-
вательных технологий, а также 
обновление содержания и совер-
шенствование методов обучения 
предмету «Технология», - объяс-
няет психолог Елена Климова (на 
фото).

- Важно, что в рамках реа-
лизации «Современной школы» будет проведена 
комплексная оценка качества общего образова-
ния в 85 субъектах России, создана современная 
материально-техническая база в 16 тысячах школ 
в сельской местности и малых городах 80 субъек-
тов Российской Федерации, созданы новые места в 
общеобразовательных организациях для 230 тысяч 
детей, будет поддержано участие 70% школьников в 
различных формах сопровождения и наставничества, 
реализованы общеобразовательные программы в се-
тевой форме 70% организаций начального, основного 
и среднего общего образования, будут построены и 
введены в эксплуатацию не менее 25 школ с при-
влечением частных инвестиций.

ДЛЯ МЕНЯ КАК ДЛЯ ПСИХОЛОГА 
И ПРЕПОДАВАТЕЛЯ ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ 
ОЧЕНЬ ВАЖНО, ЧТО В ПРОЕКТ 
«СОВРЕМЕННОЙ ШКОЛЫ» ВКЛЮЧЕНО:

• оказание психолого-педагогической, методиче-
ской и консультативной помощи родителям, а также 
гражданам, желающим принять на воспитание в свои 
семьи детей, оставшихся без попечения родителей, 
во всех субъектах России;

• создание современной и безопасной цифровой 
образовательной среды, обеспечивающей высокое 
качество и доступность образования всех видов и 
уровней;

• создание сети центров непрерывного повышения 
квалификации во всех субъектах России, участие 70% 
учителей в возрасте до 35 лет в различных формах 
поддержки и сопровождения обучающихся в первые 
3 года работы;

• создание сети из 100 центров опережающей про-
фессиональной подготовки и 5000 мастерских с со-
временным оборудованием, участие 70% людей, 
обучающихся по программам среднего профессио-
нального образования, в различных формах настав-
ничества, повышение квалификации 35 тысяч пре-
подавателей по программам, основанным на опыте 
Союза «Молодые профессионалы» (Ворлдскиллс 
Россия);

• участие не менее 20% научно-педагогических 
работников в реализации программ непрерывного 
образования, обучение по программам непрерывного 
образования как минимум 3 млн человек;

• создание и внедрение в 85 субъектах Российской 
Федерации системы социальной поддержки граждан, 
систематически участвующих в волонтерских про-
ектах, проведение информационных и рекламных 
кампаний с целью популяризации волонтерства, еже-
годно охватывающих как минимум 10 млн человек;

• увеличение числа иностранных граждан, ко-
торые обучаются в российских вузах, до 435 тысяч 
человек, ежегодное обучение как минимум 15 тысяч 
иностранных граждан в летних и зимних школах, 
реализация не менее чем в 60 университетах мини-
мум по 5 образовательных программ, прошедших 
международную аккредитацию;

• проведение профессиональных конкурсов, даю-
щих гражданам возможности для профессионального 
и карьерного роста.
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КАКИЕ ЭЛЕМЕНТЫ 
ОНЛАЙН 
ОБРАЗОВАНИЯ 
«ПЕРЕРАСТУТ» 
ПАНДЕМИЮ

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ТЕХНОЛОГИЙ ДО:

ДИСКУССИИ 
В РЕЖИМЕ ONLINE 

С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
КОМПЬЮТЕРНЫХ 

СЕТЕЙ

ЭЛЕКТРОННЫЕ 
МАТЕРИАЛЫ 
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Меняется концепция 
образования - 

и она предоставит 
нашим детям 

большие возможности.
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 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Спокойствие, 
только 
спокойствие!
Если скоро ЕГЭ.

- В первую очередь, с моей точки 
зрения, самим родителям необходи-
мо привести себя к спокойствию, - 
уверена кандидат психологических 
наук, ведущий научный сотрудник, 
заведующий кафедрой психологии 
труда и организационной психоло-
гии МГОУ Елена Климова. - Мы по-
нимаем, что ЕГЭ необходимо для 
поступления в высшие учебные за-
ведения, поэтому волнение допусти-
мо, а паника - нет. Важно поставить 

перед собой и постараться ответить 
на ряд вопросов:

• Хочу ли я, чтобы ребенок посту-
пал в вуз?

• Что важнее: вуз, располагающий-
ся недалеко от дома, вуз, где готовят 
профессионалов по направлению, 
о котором ваш ребенок мечтал всю 
сознательную жизнь, или вуз, в ко-
торый абитуриент с высокой степе-
нью вероятности поступит на места 
в рамках контрольных цифр приема?

• Если важен вуз рядом с домом, 
выходим на сайт образовательной 
организации в раздел «Поступление» 
или «Абитуриенту», смотрим пере-
чень подготовки и выбираем направ-
ление подготовки. В зависимости 
от направления имеется перечень 

вступительных испытаний - именно 
данные предметы в школе необходи-
мо выбирать для сдачи ЕГЭ. Важно 
обратить внимание, что математи-
ка в вузы необходима профильного 
уровня.

• Если важно поступить на особен-
ное направление подготовки - смо-
трим, выделены ли места в рамках 
контрольных цифр приема (обучение 
за счет бюджета Министерства об-
разования) или есть только места с 
оплатой стоимости обучения. Если 
«бюджета» нет, смотрим минималь-
ное количество баллов, подтверж-
дающих успешное прохождение по 
конкурсу при приеме в бакалаври-
ат, - это ориентир для ЕГЭ.

• Если важно поступить на места в 
рамках контрольных цифр приема, 

то обращаем внимание на успешные 
для обучающегося предметы, т. е. те, 
на которых он может получить самые 
высокие баллы, используем ресурсы 
«Выбрать вуз по ЕГЭ», «Навигатор 
поступления» и выбираем направ-
ление подготовки.

Разговаривайте с ребенком. И вы, 
и он переживаете. Дайте ему по-
нять, что вы его любите и готовы 
поддержать его во всех начинани-
ях. Расскажите, как сами поступали 
учиться, чего боялись. Помогите, 
если это необходимо, разобраться с 
океаном направлений и профилей 
подготовки. Если вы располагаете 
возможностями и это необходимо, 
запишите школьника на дополни-
тельные занятия.

Важно выбрать ЕГЭ 
до нового, 2021 года!

какой она должна быть?
Попасть 
в «Точку 
роста»

- В условиях вынужденного 
перехода на дистанционное 
обучение весной 2020-го безу-
словным плюсом для более чем 
2 тысяч сельских школ, на базе 
которых в рамках нацпроекта 
«Образование» были созданы 

в 2019 году центры циф-
рового и гуманитар-

ного профилей 
«Точка роста», 

стали, конеч-
но же, ком-

петенции 
учителей 
инфор-
матики 
и техно-
л о г и и . 
Они по-
м о г л и 
с в о и м 

коллегам 
б ы с т р о 

перестро-
иться и овла-

деть техноло-
гиями работы с 

учениками в skype, 
zoom, teams, исполь-

зовать ресурсы различных об-
разовательных платформ при 
подготовке к урокам, - рас-
сказывает психолог Лариса Су-
лима. - Оснащенность данных 
школ компьютерами и наличи-
ем интернета сыграла важную 
роль при переходе на дистант. 
Более 11 тысяч учителей тех-
нологии, информатики, ОБЖ 
сельских школ еще в прошлом 
году прошли первыми в дис-
танционном формате обуче-

ние на онлайн-платформе по 
курсу «Гибкие компетенции 
в проектной деятельности», а 
затем очное обучение на базе 
детских технопарков «Кванто-
риум». Поэтому они оказались 
подготовленными к тем вы-
зовам, что внесла пандемия. 
Их знания и компетенции по-
могли преодолеть сложности 
перехода на новые форматы 
работы в условиях сельской 
школы, в том числе и обеспе-
чить беспрерывное занятие 
детей по программам допол-
нительного образования в дис-
танционном формате.

Прирастание сети таких 
школ в сельских территориях 
и малых городах к сентябрю 
2020 года еще на 2951, безу-
словно, серьезно укрепило со-
общество учителей, учеников 
и родителей. В рамках нац-
проекта в 2020-м федеральная 
сеть центров «Точка роста» на-
считывает уже 5000 школ, а в 
2021-м и 2022-м будет прирас-
тать ежегодно по 4500 школ, в 
2023-м - 6500!

С сентября 2020-го цен-
тры «Точка роста» работают 
в штатном режиме и в первую 
очередь с акцентом на реа-
лизацию основных общеоб-
разовательных программ по 
предметной области «Техно-
логия», предметам информа-
тики и ОБЖ. 29 сентября 
мы провели большое 
федеральное меро-
приятие - Мара-
фон открытий 
центров «Точка 
роста» в онлайн-
ф о р м а т е ,  а 
30 октября - Вто-
рой Всероссий-
ский форум цен-

тров «Точка роста» 
в дистанцион-
ном формате, 
с общим охва-
том участ-
ников более 
32 тысяч пе-
дагогов. Осо-
бую ценность 
в программе 
форума имели 
сессии учителей-
предметников, ко-
торые щедро делились 
своими мастер-классами, но-
выми методами и технология-
ми проектной деятельности. 
Безусловным плюсом такого 
форума стало укрепление про-
фессионального сообщества, 
развитие межрегионального 
сотрудничества, методическая 
поддержка.

На мой взгляд, пандемия 
подстегнула всех в первую 
очередь к овладению цифро-
выми технологиями, постави-
ла перед выбором огромного 
количества образовательно-
го контента, который сегод-
ня предлагает интернет, что, 
безусловно, может выступать 
хорошим дополнением к тра-
диционному уроку или при 
подготовке к какому-либо 
проекту, но живое слово учи-
теля, работу в классе, в своем 

социуме ничто никогда 
не заменит, как бы 

стремительно ни 
развивались 

технологии. В 
этом смысле 
традицион-
ный школь-
ный уклад 
незыблем.

Пандемия 
подстегнула 

всех в первую 
очередь 

к овладению 
современными 

цифровыми 
технологиями.   

Появился 
выбор 

из большого 
количества 

образовательного 
контента в интернете. 

Безусловно, это 
хорошее дополнение 

к основным, 
традиционным 

урокам. 

Живое слово 
учителя ничто 

никогда не заменит, 
как бы стремительно 

ни развивались 
технологии. 

Традиционный 
уклад - это основа 

современного 
образования.
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Максим ВОЛОДИН

Как олимпиадное движение 
встроено в отечественную 
систему образования 
и почему это приоритет 
для Министерства 
просвещения.

Участников международных пред-
метных олимпиад встречают почти 
как космонавтов. Ими безоговорочно 
гордятся, ставят в пример, на них воз-
лагают надежды. И одаренные дети 
страну не подводят. За этим успехом 
стоят годы напряженной, очень не 
детской работы, тщательный отбор 
талантов по всей стране, труд настав-
ников в центрах дополнительного об-
разования, школах и вузах.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
Международные олимпиады по 

общеобразовательным предметам 
проводились еще в XIX веке, но мак-
симального расцвета достигли в по-
слевоенное время прошлого столетия 
в социалистических странах. Самые 
первые интеллектуальные соревно-
вания касались только математики, 
но вскоре появились и олимпиады 
по другим предметам. Сперва доба-
вились физика, биология и химия. 
Ближе к концу прошлого столетия - 
астрономия, география и, конечно 
же, информатика. Сегодня проходят 
олимпиады более чем по 20 предме-
там. В движении участвуют 120 стран.

НАГРАДА 
ЗА НЕРАВНОДУШИЕ

Как дети попадают на международ-
ные олимпиады? Обычно в команде 
до десяти человек, чаще пять-шесть. 
Это самые сильные - те, кто показал 
лучшие результаты на Всероссийской 
олимпиаде школьников. Сегодня это 
крупнейшая олимпиада в Европе. От-
бор происходит на четырех этапах. 
Самый первый - на уровне школы. 
Далее - муниципальный этап. Затем - 
региональный. Четвертый - заключи-
тельный. По его итогам победителей 
приглашают на сборы, где происходит 
подготовка к максимально серьезным 
испытаниям - международным.

«Нет никаких готовых алгоритмов, 
нет школьных примеров. «Надрес-
сировать» никого нельзя, - говорит 
главный тренер сборной по математике 
Кирилл Сухов. - Выигрывает тот, кто 
может нестандартно мыслить. Специ-
ально вырастить такого невозможно. 
Его надо найти и развить».

Кирилл Сухов преподает в Прези-
дентском физико-математическом 
лицее № 239 в Санкт-Петербурге и по 
себе знает, каково это - представлять 
интеллектуальную элиту страны на 
международной арене. Сухов - зо-
лотой медалист Международной ма-
тематической олимпиады 2002 года. 
По словам Сухова, «все начинается в 
обычном классе с простого учителя, 
который заметил талант и направил 
по нужной дороге». Не дать ребенку 
разочароваться, подкидывая ему все 
новые интересные задачи, - особый 
талант. «Таким учителям надо давать 
медали за неравнодушие и любовь к 
детям», - уверен наставник.

«Многолетнее лидерство России в 
международных олимпиадах по ин-
форматике - прежде всего заслуга на-
ших учителей по всей стране, законо-
мерный этап постоянной, ежедневной 
работы по выявлению и поддержке 
молодых талантливых умов», - под-
держивает коллегу директор Москов-
ского физико-технического института 
по дистанционным программам Алексей 
Малеев, который тренирует сборную 
по информатике.

Глобально, на уровне националь-
ного проекта, работу с выдающимися 
учениками в России ведет Министер-
ство просвещения. Для доступности 
современного дополнительного об-
разования создаются «Кванториумы». 
Почти все призеры олимпиад проходят 
через учебные программы сочинского 
«Сириуса» или его филиалов.

По планам, не менее 5% детей будут 
проходить через региональные цен-
тры выявления, поддержки и развития 
способностей и талантов. Центры соз-
даются с учетом опыта образователь-
ного фонда «Талант и успех». Этот же 
фонд распределяет и президентские 
премии победителям олимпиад, а так-
же их наставникам. Суммы выгля-
дят достойно. За «золото» выдается 
1 млн рублей, за «серебро» - 500 тыс., 
за «бронзу» - 400 тыс. Дети могут по-
тратить средства на образование, от-
дых и «иные нужды, связанные с раз-
витием и самореализацией». Такие же 
суммы выделяются в общий призовой 
фонд, который затем распределяется 
между наставниками.

В ТРОЙКЕ ЛИДЕРОВ
Олимпиады для школьников - воз-

можность побывать в других странах, 
пообщаться со сверстниками. Ведь 
каждый год соревнования проходят 
в новом месте. Но все изменилось с 
пандемией. Школьные олимпиады 
2020 года проходят только в удален-
ном режиме. Дети сидят в знакомых 
им аудиториях под присмотром на-
блюдателей и видеокамер.

«Теоретическую часть решали в 
большой аудитории на кафедре ги-
дробиологии на биофаке МГУ. Весь 
турнир велось видеонаблюдение, 
шла запись, и все страны могли ее 
видеть. Ответы на задания нужно 

было вносить в специальные бланки, 
которые прислали японцы. Потом их 
сканировали и отправляли на про-
верку, - рассказывает о своем опыте 
москвич Максим Ковалев, который 
участвовал в международной олим-
пиаде по биологии. - В компьютер-
ном классе также была установлена 
камера, через которую можно было 
увидеть, если кто-то откроет, напри-
мер, поисковик».

Максим Ковалев получил золотую 
медаль, без экзаменов поступил в 
МГУ. Но все же, по его словам, рас-
строен: «Поездка в Японию не со-
стоялась. Я там никогда не был, а 
хотелось побывать».

В нынешнем году олимпиаду по 
математике должен был принимать 
Санкт-Петербург. Но из-за панде-
мии все команды остались в своих 
странах, а в аудитории в Питере си-
дели только российские участники. 
В нынешнем году они завоевали две 
золотые и четыре серебряные ме-
дали. В общем зачете команда Рос-
сии на втором месте (185 баллов). 
На первом - Китай (215 баллов), на 
третьем - США (183 балла). И та-
кой расклад на пьедестале в целом 
традиционен почти на всех между-
народных школьных олимпиадах.

«Наша страна обладает очень 
мощным интеллектуальным ресур-
сом, - говорит тренер школьников 
из МФТИ Алексей Малеев. - И мы 
со своей стороны делаем все воз-
можное, чтобы помогать молодежи 
его развивать».

Работа наставников и их подопеч-
ных дает заметный результат: в по-
следние годы ни один из участников 
олимпиад по математике, инфор-
матике, физике, химии, биологии, 
астрономии домой без медалей не 
возвращался.

Руководитель проекта - Елена КУЛИКОВА
Дизайн, верстка - Дмитрий ПОЛУХИН
Бильд-редактор - Елена КАРПОВА

РОДИТЕЛЬСКИЙ 
ВОПРОС
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Участие в олимпиадах - 
это возможность заниматься тем, 

что ребенку 
на самом деле интересно. 

Умнее, выше, сильнее:

Российские школьники 
с олимпиад без медалей 
не возвращаются

Педсовет
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«Новогодние загадки»
полянка Найдите зимние слова, которые спрятаны на ёлках.

Помогите мышке найти двух похожих снеговиков.

Прочитайте слово на флажках.

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.
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Оскар 
Кучера 

устал от дерьма
Актер три года вел шоу «Звезды 

сошлись» в паре с Лерой Кудряв-
цевой. Дико популярная программа 
открыла много новых граней в понятии 
звездного скандала: немало шокирую-

щих и затем неделями смакуемых 
историй родилось именно в 
этой студии. И вдруг Кучера 

ушел, написав в Инстагра-
ме, что «не выдержал» и 
«силы закончились копать-
ся в дерьме». Так актер 

раскрыл секрет 
Полишинеля: 

ведущие та-
кого рода 

шоу пре-
красно 
п он и -
мают, 

чем зани-
маются. Про-
сто деньги не 
пахнут. Пер-
вые три года 
точно.

Программа Никиты Ми-
халкова «Бесогон-ТВ» почти 
6 лет выходила на канале «Рос-
сия 24». В ней оскароносный 
режиссер делился взгляда-
ми на резонансные события 
общественно-политической 
жизни. Последним стал вы-
пуск, в котором Михалков 
на полном серьезе стал рас-
сказывать, как вредит чело-
вечеству миллиардер Билл 
Гейтс. По мнению режис-
сера, под видом вакцины от 
коронавируса по воле осно-
вателя Microsoft людям будут 
вводить микрочипы, которые 
будут контролировать их по-
ведение.

Теперь «Бесогон-ТВ» выхо-

дый выпуск набирает более 
1 млн просмотров.

Телескандалы-2020

Осенний рост заболеваемости 
коронавирусом несколько приглу-
шил увлекательный многосерийный 
телескандал: стриптизер Тарзан 
изменил жене Наташе Королевой. 
Откуда ни возьмись, появилась эро-
тическая съемка скрытой камерой, 
коварная актриса с пониженной со-
циальной ответственностью, охму-
рившая Тарзана, обошла все каналы.

В этой глубоко постановочной 
истории были и сюрпризы: Наташа 
публично поблагодарила своего дру-
га Андрея Малахова за то, что тот 

не стал копаться в ее грязном белье 
и не снимал программы на эту тему. 

Как оказалось, зря: Андрей не про-
стил бывшей подруге то, что она 
дала откровенное интервью не ему, 
а Ксении Собчак, и расчехлил ору-
дия своего «Прямого эфира». После 
чего Королева несколько раз вы-
сказалась о «предательстве старых 
друзей». 

Хотя Наташе грех жаловаться: в 
целом все это положительно ска-
залось на имидже певицы, которая 
давно не выдавала хитов.

Регину Тодоренко 
лишили звания 

«Женщина года»
Успешная телеведущая про-
кололась в интервью, рассу-
ждая на тему супружеской 

жизни. Ее, в частности, 
удивляло, когда женщи-
ны публично признаются, 
что их бьют мужья. «Твой 
муж тебя бьет, а почему, ты 
не задумывалась? А что ты 

сделала для того, чтобы он 
тебя не бил? Что ты сдела-

ла для того, чтобы он тебя 
Тодо-

ренко, по сути, оправдывая 
домашнее насилие. Журнал 

Glamour немедленно лишил 
Регину звания «Женщина го-

да». Ведущую накрыла волна 
негатива.
К чести Регины, она провела 

колоссальную работу: 
призналась, что не по-
нимала масштабов 
проблемы, сняла 
фильм о домашнем 
насилии, перечисли-
ла круглую сумму в 
фонд, который по-
могает попавшим в 
беду женщинам.

АВГУСТ

АПРЕЛЬ

Программу 
Никиты 

Михалкова 
изгнали из эфира

Тарзан изменил жене и... 
вернул ей популярность

СЕНТЯБРЬ

Окончание. Начало < стр. 1.

Валерий Меладзе 
потребовал закрыть 
огоньки

Певец заявил о бедственном положении арти-
стов, лишенных концертов из-за антипандемий-
ных ограничений. Чтобы привлечь внимание к 
проблеме, артист предложил коллегам по цеху 
отказаться от съемок в новогодних огоньках. Ви-
димо, чтобы лишенный такого прекрасного зре-
лища народ потребовал от властей разрешить 
голодающему Меладзе заработать на кусок 

огоньки сняли, как обычно. А многие публично 
высказались против предложения певца.

Фокусника Сафронова 
поймали за руку

Канал ТНТ разорвал контракт с 
фокусником Сергеем Сафроно-
вым
сотрудничают с шоу «Битва экс-
трасенсов», где следят за тем, как 
участники проходят проверку своих 
способностей. Парапсихолог Али-
на Вердиш, которая участвовала в 
съемках, публично обвинила Сафро-

нова: мол, взял денег и обещал помочь ей победить, а по факту ее 
выкинули после первого тура. Вердиш утверждает, что заплатила 
более 1,5 млн руб. В ответ фокусник грозит судом за клевету и 
уверяет, что деньги брал за уроки актерского мастерства.

становочное шоу, где дурят зрителя (подробнее об этом см. в рас-
следовании Бориса Соболева «Идущие к черту» на сайте russia.tv).

Самбурская назвала «Дом-2» днищем
Актриса Настасья Самбурская обладает редчайшим навыком 

Инстаграме. Разумеется, Ольга Бузова выступила с отповедью: 
по ее мнению, в «Доме-2», напротив, пропагандируют семейные 
ценности. И предложила Настасье при встрече не прятать глаза. 
Пахнет дракой!
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По мере нарастания 
тревоги в мире по пово-
ду COVID-19 набирал силу 
ажиотаж вокруг россий-
ского сериала «Эпидемия», 
который показал онлайн-
видеосервис Premier в са-

сюжету, напомним, герои 
-оМ йоннежараз  зи тугеб

сквы, где люди мрут как 
мухи от загадочной болез-
ни. Правда, там они еще в 
зомби превращались, но но-

вость «Русские все знали 

не остановить. 
В итоге «Эпидемию» 

купил международный 
сервис Netflix (и сери-
ал вошел в десятку са-
мых успешных проектов 
2020-го), его заметил и по-
хвалил сам Стивен Кинг. 
И только после этого «Эпи-
демию» показали на рос-
сийском телевидении (на 
канале ТВ-3).
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«Эпидемия» 
зашагала 
по планете

ЯНВАРЬ

МАЙ

«Глядя 
в телевизор» - 
программа, 
в которой мы 
смотрим 
телевизор за вас. 
А потом рассказываем самое 
интересное. По пятницам 

FM.KP.
RU
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Королева подошла к зеркалу и ахнула: 
у нее в спине торчит 
ножик от Малахова!
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Подготовила Антонина ВЕТКИНА.
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Александр МОНОГАМОВ

Год так себе: високосный, ко-
ронавирусный, удаленный. Из 
хорошего - ваша любимая по-
прежнему с вами. И хотя бы 
конец года надо сделать для нее 
приятным и беззаботным. Это 
непросто, ведь именно ближе к 
декабрьским праздникам женщи-
ны начинают грустить, думать 
о том, что не удалось сделать, и 
впадают в депрессию, а женская 
депрессия - это не только тихие 
слезы и светлая грусть. Женская 
депрессия придумана для того, 
чтобы делиться ею с ближними. 
А оно вам надо? Давайте делать 
вид, что все хорошо, а будет еще 
лучше.

 

1 Купите себе что-нибудь 
красивое. Нет, не 

телефон, что-нибудь из 
одежды. Женщины ведь 
обожают, когда их муж-
чины следят за собой и 
элегантно выглядят. Да, 
время трудное, денег кот 
наплакал, но вы же не 
для себя стараетесь, а 
для своей единствен-
ной. Женщины, между 
прочим, это оправдание 
постоянно используют, 
когда что-то себе поку-
пают: «Ну ведь тебе же 
должно быть приятно, 
когда с тобой рядом 
красиво одетая я». Есть 
даже анекдот такой. Разговари-
вают две подруги:

- У мужа день рождения скоро, 
не знаю, что ему купить.

- Купи ему себе кольцо.
Вот и вы себе/ей что-нибудь 

купите. Она это заслужила. Бу-
дете прекрасно смотреться вме-
сте: вы в своей обновке, она - в 
своей, которую купила исклю-
чительно ради вас.

2 Незаметно нарядите елку. 
Обычно это делает она, 

иногда подключаетесь вы - ког-
да елка высокая, а звезду на ма-
кушку надеть надо. Но если вы 
думаете, что ей это доставляет 
удовольствие, то вы ошибаетесь. 
Это обычный ритуал, чуть при-
ятнее остальных. Она просто 
хочет, чтобы в доме было кра-
сиво и празднично, а сам про-
цесс в последний раз доставлял 
ей удовольствие еще в младшем 
школьном возрасте.

А тут она приходит с работы 
и видит уже готовую елку. Не-
много по-дурацки наряженную, 
неказистую, но все равно ведь 
приятно, да?

На вопрос «Ты чего это вдруг?» 
отвечайте безотказно работаю-

щей фразой: «Наступает предно-
вогоднее время чудес, всем нам 
хочется немного волшебства». 
Да, шаблон, но тут многое за-
висит от того, как вы это про-
изнесете.

Скорее всего, елку придется 
перенарядить, потому что вы на-
верняка не туда повесили синие 
шарики или запутали гирлянду, 
но это ничего, совместный труд 
двух любящих людей облагора-
живает.

И еще важный момент. Уже 
появились елочные украшения 
в виде маленьких масок, перча-
ток и шариков-коронавирусов. 
Так вот, вам эти глупости не 
нужны. В будущий год смо-
трим с оптимизмом, от примет 
2020-го избавляемся при первой 
возможности.

 

3 Чаще покупайте цветы 
именно в эти дни. Вроде 

не 8 Марта, но это ничего. Цве-
ты на фоне елки - это высокий 
класс, проверено. Контраст. С 
одной стороны, вроде как зве-
нит декабрьская вьюга, а кое-
где, возможно, и ливни хлещут 
упруго, а с другой - белые розы, 
белые розы, беззащитны цветы 
(ну или на что там у вас денег 
хватит). У женщин это вызы-
вает приливы тихой нежности и 
желание делать селфи для соц-
сетей: все под елочками, а я с ро-
зами, спасибо, милый, люблю, 
люблю, люблю и т. д.

(Кстати, этот совет имеет 
универсальный всесезонный 
характер, цветы надо покупать 
всегда.)

 

4 Незаметно уберите все фо-
тографии, где вы вдвоем на 

пляже, в Париже, на Мальдивах, 
на вершине Монблана. В обыч-
ное время такие картинки дарят 
мимолетные воспоминания о 
счастливых деньках, согревают 
душу, а сегодня главная мысль: 
не повторяется такое никогда, 
бедные мы, несчастные, а все 

проклятый вирус. Посмотрит 
женщина на такую картинку, 
загрустит, а то еще и всплакнет 
чего доброго. Не надо ее рас-
страивать. Оставьте совместные 
портреты на улицах родного го-
рода, на приусадебном участке, 
за домашним столом. Такое точ-
но повторится. А пляж - да, под 
вопросом.

 

5 Кстати, о пляжном отдыхе. 
Раз уж он вам в ближай-

шее время не светит, хотя бы 
приготовьте ей коктейль «Секс 
на пляже». Записывайте: 40 мл 
водки, 20 мл персикового ли-
кера, 40 мл апельсинового сока 
и столько же клюквенного сока 
или морса. Смешиваем это все 
в высоком бокале, полном льда, 
украшаем чем-нибудь ярким - 
долькой апельсина, кусочком 

ананаса, коктейль-
ным зонтиком. В 
сериале «Санта-
Барбара», между 
прочим, чуть ли не 
все персонажи этот 
коктейль поглоща-
ли, что, конечно, 
тоже добавляет ему 
привлекательности. 
Правда, только в 
глазах тех женщин, 
которые помнят, что 
был когда-то такой 
сериал. Более моло-
дых должно привлечь 
название, красивый 
бокал и тот потаен-

ный смысл, который вы заложи-
ли в эту церемонию (а вы ведь за-
ложили, да?). Кстати, коктейль 
вкусный, для себя тоже приго-
товьте. Если не хотите, чтобы 
секс на пляже у нее был без вас.

 

6 Пообещайте ей что-нибудь. 
Что угодно. Только не на 

ваше усмотрение. Возьмите ее 
за руки, посмотрите ей в глаза 
и спросите: «Милая, вот только 
честно: чего бы тебе больше все-
го хотелось?» И пусть говорит. А 
вы кивайте головой в знак со-
гласия. А если вдруг она заду-
мается в нерешительности (ну 
вдруг она и правда не знает, чего 
еще от жизни просить, когда у 
нее есть вы), предложите свой 
вариант: «Может, еще раз «Секс 
на пляже»?»

Мужчина и женщина
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На этой неделе Овны дружно лезут кто в бутылку, 
кто на рожон. Держите себя в руках, не портите 

жизнь ни себе, ни окружающим. Если же вам 
удалось сдержаться, а что-то все равно в вашей 
жизни разрушилось - не расстраивайтесь. Значит, 

туда ему и дорога.

Тельцов ожидает приятная неделя. Можно никуда 
не торопиться, действуя так, как вы любите - спо-

койно и размеренно. Главное - следовать заранее 
составленному плану. В отличие от большинства 
вы можете себе позволить даже немножко рас-

слабиться и побаловать себя чем-нибудь приятным.

Близнецам предстоит неделя, связан-
ная с важными финансовыми вопросами, 

и легкомыслию в их решении просто нет места. 
Причем чаще всего вам нужно действовать не с 
группой людей, а самостоятельно - даже в спло-
ченных компаниях сейчас возможны разногласия.

Раки погрузятся в вопросы финансов и бизнеса. 
Будет непросто - постоянные препятствия, проблемы 

во взаимоотношениях с партнерами, руководством, 
коллегами подольют масла в огонь и совсем не 
упростят вам жизнь. Не впадайте в отчаяние, вы 
справитесь. А выходные вернут вас в норму.

Львы, настраивайтесь на упорный труд  - неделя 
обещает быть богатой на события, а вы приняли 

решение разобрать все дела до наступления Ново-
го года. У вас получится если не все, то многое. 
Делайте ставку на взаимодействие с другими 
людьми - вы сможете договориться с кем угодно.

Девам нужно пережить эту неделю максимально 
тихо и спокойно. Вокруг бушуют страсти, конфлик-
ты и острые ситуации. В общем, та еще мясорубка. 
Если вы не хотите, чтобы она вас перемолола, тихо 
занимайтесь своими делами. И тогда вы будете 
вознаграждены прекрасными выходными.

Весы в полной мере прочувствуют наэлектри-
зованность атмосферы вокруг себя. Правда, в 
большинстве случаев именно вы и будете ее элек-
тризовать. Особенно это касается отношений с до-
машними. Постарайтесь найти золотую середину, 

пока все не переругались.

Скорпионам в кайф всеобщая нервоз-
ность, им даже ссоры в удовольствие. Нака-

ленная обстановка придаст представителям знака 
энергии, и они, полные вдохновения, разберутся со 
всем на свете. А уж если надо что-то сломать, раз-
рушить и выбросить - тут Скорпионам нет равных.

Стрельцам тоже не страшны проблемы этой 
недели - всякие приятности будто сами идут 

к вам в руки. А потому вы будете жить и радовать-
ся. Ситуация подстегнет ваш природный авантю-
ризм, вы будете флиртовать, играть в игры, искать 
приключений. Не забывайте, что нужно знать меру.

Козерогам кажется, что они ничего не 
успевают. Остановитесь и оцените ситуацию - 

возможно, есть более простое решение. Вы так 
заняты своим миллионом дел, что на любовь 
времени не останется. Постарайтесь хотя бы 
вечерами обращать внимание на партнера.

Водолеев подстерегают опасности  - по-
ездок лучше избегать, а с близкими не ссо-

риться. Но в целом неделя неплоха - вы сможете 
реализовать какую-то идею, выполнить очень важ-
ное дело. Нужно только сосредоточиться на том, 

чем вы занимаетесь, и успех вам гарантирован.

Вы станете сентиментальными и нежными. По-
старайтесь поддерживать в себе оптимизм - чем 
лучше у вас настроение, тем веселее идут дела. 
А вот с финансами рекомендуем вам проявлять 
крайнюю осторожность - эта неделя для любых 
финансовых вопросов неблагоприятна.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

21 - 27 декабря

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

и еще  важных вещей, которые нужно
успеть сделать для своей любимой

 до конца этого дурацкого года

Восемь 
секретов 
крепкого 
брака 
от старейшего секс-
эксперта в мире - на сайте
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Киров
Вятские Поляны
Луза
Воркута
Сыктывкар

-23...-21
-18...-16
-25...-23
-20...-18
-18...-16

-21...-19
-24...-22
-20...-18
-12...-10
-17...-15

Прогноз погоды на завтра, 19 декабря

Давление - 762 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 76%
Ветер юго-восточный
1-2 м/с
Восход - 08:29
Закат - 14:47
Луна - растущая

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Сильный ураган прошелся 
по Ухрюпинскому дому пре-
старелых. Как говорится, 
бабки на ветер.

✱  ✱  ✱
Человеку не дано по-

стичь три вещи: бога, 
Вселенную и наших ар-
хитекторов и инженеров, 
придумавших стены, че-
рез которые все, блин, 
слышно, но гвоздь в них 
забить невозможно!

✱  ✱  ✱
Одесса. Рынок. Колбас-

ный ряд.
- Мужчина! Шо вы ото це-

лый час ходите, пробуете 
каждый сорт и ничего не бе-
рете?! Вам шо, таки ничего 
не нравится?

- Нравится!
- Шо, денег нет?!
- Есть!
- Ну так уже покупайте!
- Зачем?
- Шобы кушать!
- А я шо делаю?

✱  ✱  ✱
Объяснил детям: если 

они хотят на Новый год 
самокат, то писать надо 
Деду Морозу, а если ску-
тер - то уже Санта-Кла-
усу. Но тот по-русски не 
разумеет, и писать ему 
надо по-английски.

Уже второй месяц си-
дят по вечерам, учат…

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Что предсказывает гадал-
ка? 7. Ручка с золотым 
пером на рабочем столе 
Владимира Маяковского. 
8. Дьявол булгаковского 
образца. 10. Самый старый 
город Англии. 11. Парк с 
распускающимися розами 
из песни. 13. Гоголевский 
экзекутор со съедобной 
фамилией. 18. Мушкетер 
и любовник герцогини де 
Шеврез. 19. Чем шарка-
ют при ходьбе? 20. Формат 
советского самолета Ан-2 .   
21. Кто оказывает помощь 
нуждающимся? 22. Анима-
ционная премия США. 23. 
Строй советских времен. 
24. Что держит в руках 

героиня картины «Жнецы» 
Алексея Венецианова? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Блю-
до из «семерки кулинарных 
чудес» Перу. 2. Какая рыба 
способна пережить полное 
вмерзание в лед? 3. Заве-
дение с депозитарием. 4. 
Приправа, бьющая в нос. 5. 
Что проводят в интересах 
следствия? 6. Сценическая 
площадка в цирке. 9. Кто 
работает над уголовным де-
лом? 12. Для чего исполь-
зуют стилус? 14. Рассказ 
«Дед ... и Ленька» у Максима 
Горького. 15. Принижение 
достоинств. 16. Как звали 
отца и первенца Перикла? 
17. Ветеран в самом нача-
ле. 20. Партийный генерал.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Судьба. 7. 
«Монблан». 8. Воланд. 10. Колчестер. 11. Чаир. 13. Яични-
ца. 18. Арамис. 19. Подошва. 20. Биплан. 21. Филантроп. 
22. «Энни». 23. Социализм. 24. Серп. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Севиче. 2. Даллия. 3. Банк. 4. Горчица. 5. Обыск. 6. Манеж. 
9. Дознаватель. 12. Рисование. 14. Архип. 15. Умаление. 
16. Ксантипп. 17. Новичок. 20. Бонза.
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на kp.ru

Ксения МОРОЗОВА, 
24 года, 

Новосибирск:
- Я люблю бег, 

моржевание, походы 
в горы, катание на вело, 

сноуборде и горных 
лыжах. Плету косички 

и даже вышиваю 
крестиком. Воспитываю 

маленькую принцессу 
Дарью - ей 6 лет. Работаю 
в областном минздраве 
главным специалистом.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Кто бы мог подумать, что фамилия 

Морозова может быть говорящей. Ксения 
решила не ждать напрасно и устроилась 
на работу к Санта-Клаусу упаковывать подарки. 
Думаю, взрослые мальчики и девочки, которые вели 
себя весь год хорошо, будут счастливы знать, что эльфы 
бывают такими очаровательными и морозоустойчивыми.

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  

«Будь стильной с «КП»!»

Письма с фото 
присылайте по адресу: 

«Комсомольская 
правда»,  

Старый Петровско-
Разумовский проезд, 

д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.  

На конверте  
напишите:  

«Будь стильной  
с «КП».  

Или на e-mail:  
miss@kp.ru


